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La firma contratista del MOP tiene a cargo la edificación de las escuelas de Tulahuén y Barraza 
en las comunas de Monte Patria y Ovalle, respectivamente. La ministra Jessica López afirma a 
El Día que en tal caso, se dará curso a procesos administrativos para hacer un nuevo llamado a 
licitación o una asignación directa. 
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Asistencia escolar promedio alcanzaría 
el 85% en colegios de la región

INASISTENCIA SERÍA AÚN MAYOR EN EL SECTOR RURAL

El promedio general de asistencia en escuelas y liceos del país alcanzó un 88%, tres puntos 
porcentuales más que en el mismo período del año pasado.

LAUTARO CARMONA

Respecto a las circunstancias que han incentivado el 
ausentismo en los colegios, los expertos apuntan a 
algunos efectos que generó la pandemia. Privilegiar 

labores domésticas por parte de las niñas, e iniciación 
en el consumo de drogas en el caso de los varones, son 
algunas de las situaciones que explican este fenómeno.

3 de cada 5 estudiantes del siste-
ma escolar presentó una asistencia 
normal o destacada en el trimestre 
de marzo-mayo de este año, el cual 
alcanzó una asistencia promedio de 
88% en las escuelas y liceos del país, 
tres puntos porcentuales más que en 
igual período del año pasado. 

Esa es una las conclusiones que 
mostró el balance de la primera parte 
del año escolar, dado a conocer por el 
ministro de Educación, Marco Antonio 
Ávila, en el cual, se informó el nivel 
de  asistencia en los establecimientos 
y educacionales y las medidas para 
superar el daño dejado por la pandemia.

El balance revela que el 28% de la 
matrícula nacional ha mantenido una 
asistencia normal, asistiendo a más 
del 90% de sus clases, mientras que 
el 33% ha mostrado una asistencia 
destacada, asistiendo a más del 97% 
de sus clases. Estas categorías en 
conjunto aumentaron en 11 puntos 
porcentuales en comparación con 
2022, lo que significa que 355 mil 
escolares más, alcanzaron una asis-
tencia adecuada.

Por otro lado, el 13% de la matrícula 
presentó inasistencia reiterada durante 
el trimestre, y otro 27% tuvo una 
inasistencia grave, asistiendo sólo 
al 85% o menos de sus clases. Sin 
embargo, ambas categorías dismi-
nuyeron en 11 puntos porcentuales 
respecto a 2022, lo que indica que 
376 mil estudiantes ya no forman 
parte de estas categorías.

CIFRAS REGIONALES 

Respecto a la realidad regional, la 
seremi de Educación, Cecilia Ramírez 
Chávez destacó que en el balance  
entregado por el Mineduc, en el mes 
de marzo de este año, hubo una dis-
minución de la inasistencia grave de 
un 15% en la Región de Coquimbo, 
comparado a igual mes de 2022.  

“La comparación se efectuó con la 
matrícula regional de marzo de 2022, 
que era de 163.723 estudiantes. 
De ellos, 57.355 estudiantes tuvo 
inasistencia grave, es decir, un 35% 
del total. En cambio, de la matrícula 
total de 163.033 estudiantes en 
marzo 2023, 33.233 estudiantes 
registró inasistencia grave, un 20% 
del total, con una disminución de 
24.129 estudiantes”, afirmó la seremi.

Según algunos expertos la asistencia 

de estudiantes en la región llegaría 
a un 85% en los colegios públicos 
y privados.

Ante tal situación, desde la 
Corporación Gabriel González Videla 
se encuentra capacitando a sus equi-
pos directivos y duplas psicosocia-
les, para que optimicen y adquieran 
herramientas para mantener a sus 
estudiantes en las aulas.

Así lo indica su secretario general, 
Ernesto Velasco, quien resaltó la 
necesidad de revalorizar el rol del 
colegio como un espacio educativo 
y de socialización irreemplazable, 
haciendo hincapié en la importancia 
de la inclusión y el trabajo conjunto 
entre diversos actores de la sociedad 
para abordar el ausentismo escolar y 
brindar oportunidades de desarrollo 
a los estudiantes.

“El objetivo es cómo revinculamos a 
estudiantes que están matriculados 
en los colegios, pero que no están 
asistiendo a clase y cómo podemos 
tener un círculo virtuoso con esas 
comunidades educativas”.

En ese sentido, Velasco destaca el 
trabajo de las duplas de psicólogos 
y asistentes sociales de los colegios 
que monitorean y visitan los hogares 

de los estudiantes que presentan alto  
ausentismo escolar.

“Van chequeando el por qué un niño 
o una niña no está yendo a su cole-
gio. Por otro lado, hay una segunda 
dimensión que es de carácter social, 

pues detrás de un niño que no va al 
colegio, en muchas ocasiones hay 
un problema”, sostuvo el secretario 
de la CGGV.

Velasco explica que en 2022, en los 
colegios públicos de La Serena, tenían 
un promedio de 72% de asistencia.

“Hoy día estamos en un 82,9 %. 
Hemos mejorado, pero no podemos 
quedarnos en eso. Tenemos que ver 
qué hacer como sistema para reva-
lorizar el rol del colegio”, manifestó 
el directivo.

CAUSAS DEL AUSENTISMO

En ese contexto, Velasco señaló 
que este fenómeno es generado por 
múltiples causas que van desde la 
autoestima del estudiante al consumo 
de drogas, incluso. 

“Existen hogares donde a una niña 
se le privilegian labores de carácter 
doméstico por sobre el estudio. Es 
algo que rompe el alma, porque, en 
definitiva, es una niña que está con-
denada a la pobreza, a la segrega-
ción y a la marginalidad. A esa niña 
hay que recuperarla no sólo para el 
sistema educativo, sino que para su 
propia vida. Y eso también vale para 
los varones que están en la droga, 
los niños que están en el mundo 
del delito, aquellos que están en un 
limbo, que no están ni estudiando ni 
trabajando. Ellos son presas fáciles 
para cualquier tipo de situaciones, 
por lo tanto, para nosotros, este es 
un tema pedagógico, pero también 
un tema ético de sociedad”, afirmó.

Para el experto, Alfonso Febrer, 
gerente general de la corporación 
educacional Freeway, se debe traba-
jar en dos dimensiones. La primera, 
respecto a aquellos alumnos que 
no van al colegio y, la segunda, con 
aquellos que ya han abandonado el 
sistema escolar, para ver la forma de 
revincularlos.

“La pandemia distorsionó, fuer-
temente, las cifras de abandono 
escolar y generó una estructura en 
donde mucha gente, especialmente 
niñas, se quedaron en sus casas 
porque empezaron a trabajar en ellas 
y se hicieron indispensables. Por lo 
mismo, hemos dicho que tenemos 
que establecer espacios de conver-
sación con las familias, porque hay 
dos grandes factores que generan 
el ausentismo escolar, los que se 
producen tanto dentro del estable-
cimiento educacional, como fuera 
del establecimiento educacional, y, 
muchas veces, este último es más 
influyente”, sostuvo Febrer.

 ALFONSO FEBRER
GERENTE GENERAL DE LA CORPORA-
CIÓN EDUCACIONAL FREEWAY

La pandemia 
distorsionó, 
fuertemente, las cifras 
de abandono escolar y 
generó una estructura 
en donde mucha 
gente, especialmente 
niñas, se quedaron en 
sus casas”

Lionel Varela Á. / Región de Coquimbo

@eldia_cl



     ACTUALIDADel Día    I   JUEVES 20 DE JULIO DE 2023  I  I  03

Miembro 
Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.

LA SERENA

Brasil 431. Casilla 556.

MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400 

GERENCIA Fono (51) 2 200410

CIRCULACION Brasil 431.
Fono: (51) 2 200400. La Serena

PUBLICIDAD Fono (51) 2 200410

SUSCRIPCIONES Fono(51) 2 200400

COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, 

Calle Nueva Dos 1240. 

Fono (51) 2 200400

OVALLE 

Miguel Aguirre 109. 

Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-

Horario de atención lunes a viernes 

de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.

Sábados de 10:00 a 12:00 horas.

FUNDADO EL 1 DE ABRIL DE 1944
PROPIETARIO: 
ANTONIO PUGA S.A.
GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:   
FRANCISCO PUGA MEDINA
EDITORA GENERAL:     
LUCÍA DÍAZ GALVEZ
EDITOR FOTOGRÁFICO:     
LAUTARO CARMONA GUERRERO

Hace unos días, la empresa constructora Cosal, 
con 41 años de existencia, acudió a tribunales para 
solicitar su liquidación voluntaria, convirtiéndose 
así, en una nueva firma del sector Construcción 
que baja la cortina en el país, producto de una serie 
de problemas que han desembocado en su quiebra.

El alza de los precios de materiales, las demoras del 
transporte internacional de contenedores y la esca-
sez resultante, terminaron por generar una serie de 
sobrecostos imprevistos que la empresa fue incapaz 
de sostener. No obstante, la firma también apunta a 
“la burocracia y la dejadez de los mandantes públi-
cos”, en referencia a la situación que se generó con 
varias obras relacionadas con el MOP y municipios. 

Las réplicas que ha generado el fin de la cons-
tructora Cosal, sin embargo, también se han dejado 
sentir en la Región de Coquimbo, donde, de hecho, 
ha levantado varios proyectos, como el edificio de 
la Bicrim en Coquimbo, y centros de salud familiar. 

Ahora mismo, la empresa estaba a cargo de otras 

obras, entre ellas, la construcción de escuelas en las 
localidades de Barraza (Ovalle) y Tulahuén (Monte 
Patria). Y, como era previsible, la quiebra de la firma 
deja en el aire la ejecución final de estas iniciativas 
y en la incertidumbre a aquellos proveedores loca-
les – en su gran mayoría, pymes – que le prestaban 
servicios a esta firma santiaguina. 

De paso, la bajada de telón de la constructora Cosal, 
es una nueva muestra de la crisis en el que está 
inmerso este sector, una coyuntura que, sin duda, 
golpea la necesaria reactivación económica del país y 
la región, al afectar a un sector clave de la economía. 

Es de esperar pues, que el Gobierno, y el MOP en 
concreto, actúen con la urgencia necesaria para 
evitar que aquellas obras que podrían correr el ries-
go de quedar paralizadas, puedan continuar con su 
desarrollo. Se trata, en el fondo, de que se tome la 
mejor decisión –y pronto – para que el impacto de la 
quiebra –en lo financiero y contractual - no implique 
atrasos en los plazos de ejecución de las obras.

Una quiebra con efectos en la región
La bajada de telón de la constructora Cosal, es una nueva muestra de la crisis en el que 
está inmerso este sector, una coyuntura que, sin duda, golpea la necesaria reactivación 

económica del país y la región, al afectar a un sector clave de la economía.

EDITORIAL

El cumplimiento de las fuentes 
de derecho internacional, entre 
ellas los tratados, queda entregado 
a la buena fe de los Estados. La 
normativa jurídica ha estructurado 
principios para dar certeza jurídica 
de la observancia de las obligaciones 
asumidas y derechos adquiridos a 
través de esas fuentes.

Los principios básicos en tal sen-
tido son el “pacta sunt servanda”, 
esto es, el cumplimiento de buena 
fe de los tratados y que una Parte 
no podrá invocar las disposiciones 
de su derecho interno como justi-
ficación del incumplimiento de un 
tratado. Esto está preceptuado en los 
artículos 26 y 27 de la Convención 
de Viena sobre el Derecho de los 
Tratados de 1969, de la cual Chile 
es parte.

Esto toma relevancia en el contexto 
del debate constitucional actual. 
Para reafirmar la adhesión histórica 
de nuestro país al derecho interna-

cional es pertinente consagrar al 
más alto nivel normativo, como es la 
Constitución, la certeza jurídica del 
rango de los tratados y no dejarlos 
expuestos a interpretaciones que 
pudieran afectar su cumplimiento 
y generar por ello responsabilidad 
internacional.

A través de la reforma a la Carta 
Fundamental de 1989 (art. 5°, inciso 
2°) y la reforma de 2005 (art. 54, 
N° 1, incisos 1° y 5°) se avanzó en 
lo que respecta a los tratados sobre 
derechos humanos, toda vez que 
estas disposiciones, correctamente 
interpretadas, les entrega jerarquía 
constitucional. A pesar de lo anterior, 
no se puede negar que han existido 
interpretaciones dispares, incluso 
en el Tribunal Constitucional. Por 
lo mismo, lo adecuado sería que 
en la nueva constitución se con-
sagrara expresamente el rango 
constitucional de los tratados de 
derechos humanos.

Tratados 
internacionales 
y Constitución 
Política de 
Estado

OPINIÓN

Edgardo Riveros
Académico U.Central 
Miembro del Foro 
Permanente de Política 
Exterior

OPINIÓN

Indignante ha resultado la decisión de la 
Confederación de la Producción y el Comercio 
(CPC), que agrupa a los grandes empresarios 
del país, sobre recurrir al Tribunal Constitucional 
para impugnar el proyecto de ley que endurece 
las penas a los delitos económicos, o también 
conocidos como “de cuello y corbata”. Indigna, 
pero no sorprende, ya que durante muchos años 
hemos sido testigos como grandes empresarios 
no han tenido reparos éticos en burlarse de la 
ciudadanía consumidora o del mismo Estado en 
beneficio exclusivo de sus ya abultados bolsillos.

En Chile, en los años recientes, son varios miles 
de millones de pesos los involucrados en fraudes, 
ilícitos, dolos, delitos, cometidos por directivos, 
ejecutivos y empleados de grandes empresas y 
grupos financieros. Prácticamente ninguno de ellos 
va a la cárcel y ni siquiera reciben inhabilitación 
para seguir en el mundo de los negocios.

Esta nueva ley, aprobada transversalmente por 
nuestra clase política, endurece las penas con 
cárcel efectiva y acrecienta los montos indem-
nizatorios para que paguen acorde a los ingresos 
de los condenados, persiguiéndolos en donde más 
les duele: en sus ganancias. 

Qué distinta ha sido la reacción de estos grandes 
empresarios cuando se trataba de perseguir deli-
tos como el robo o condenar hechos de violencia. 
Fueron los primeros en exigir a la clase política 
elevar las penas, sin embargo, ahora que los 
delitos son de “cuello y corbata”, cuya soterrada 
violencia es aún más depredadora que la visible, 
parece afectarles repentinamente un ataque de 
amnesia para con total desparpajo hacer pública su 
intención por perseverar lo que en los hechos han 
sido delitos de primera y segunda categoría. Esta 
ley envía un claro mensaje: no hay delincuentes de 
primera o segunda clase, todos serán igualmente 
responsables ante la ley. 

Intentar con esta presentación doblegar la volun-
tad del Congreso de la República como poder del 
Estado, sería un profundo atentado hacia nuestra 
democracia y dejaría en evidencia que nuestro 
país les pertenece a unos pocos.

Señor gran empresario, le tengo una mejor so-
lución a lo que tanto le conflictúa: simplemente 
¡¡no cometa delitos!! Y no tendrá problemas con 
esta ley.

Simplemente, ¡no 
cometa delitos!
José Ignacio Cárdenas Gebauer 
Abogado y ensayista
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Obras de escuelas de Tulahuén y Barraza en 
duda tras anuncio de quiebra de constructora

COSAL ANUNCIÓ SU INMINENTE LIQUIDACIÓN DEBIDO A DIFICULTADES FINANCIERAS

La ministra del MOP, Jessica López, explicó a El Día que, 
en caso de quiebra de la empresa, se daría curso a los 
correspondientes procesos administrativos para llamar 
a una nueva licitación o hacer una asignación directa 
a otra compañía con el fin de evitar la paralización de 

ambos proyectos. 

Sorpresa causó que la constructora 
Cosal, con una exitosa trayectoria de 
más de 40 años en la planificación 
y ejecución de proyectos de obras 
civiles y edificación, anunciara su 
inminente liquidación debido a difi-
cultades financieras y problemas de 
carácter burocrático.

El anuncio generó réplicas que tam-
bién golpearon a nuestra región, ya 
que la firma se encuentra ejecutando 
dos importantes obras, como son la 
construcción de la Escuela Fronteriza 
de Tulahuén, en Monte Patria, y la 
escuela de la localidad de Barraza, 
en Ovalle.

UNA LARGA HISTORIA

Cabe destacar que entre las iniciativas 
más destacadas que ha levantado 
Cosal a lo largo de su historia, se 
encuentran obras emblemáticas como 
el Estadio Monumental de Colo Colo, 
la cárcel de Arica y el aeropuerto de 
Antofagasta, entre otros. 

También aquí, en la región, la presen-
cia de la empresa se ha hecho sentir, 
levantando obras como el edificio 
de la Bicrim de la PDI en el Barrio 
Inglés, el Cesfam Santa Cecilia de 
Coquimbo, y Lila Godoy, en Tierras 
Blancas, entre otros.

Sin embargo, la compañía ha tenido 
que enfrentar una serie de contratiem-
pos que han afectado gravemente su 
estabilidad financiera en los últimos 
años.

En ese sentido, Cosal ha declarado 
que la principal causa de su situación 
actual se explican por retrasos en 
el pago de los reajustes de precios 
decretados por el Estado y trámites 
prolongados en la adjudicación de 
obras. Estos problemas burocráticos 
y la demora en los procesos han ge-
nerado un complejo escenario para la 
empresa, lo que la ha llevado a tomar 
la difícil decisión de iniciar su proceso 
de liquidación.

En un comunicado oficial, la firma 
expresó su deseo de acceder a una 
herramienta legal que permita la liqui-
dación de sus activos, obtener el pago 
de lo adeudado por sus mandantes, 
resolver reclamaciones pendientes 
y atender a los acreedores. Además, 
reconocieron el apoyo recibido a lo 
largo de su trayectoria y lamentaron 
profundamente haber llegado a esta 
situación.

La Escuela San Antonio de la Villa de Barraza de Ovalle es una de los proyectos que ejecuta la empresa constructora Cosal en la Región de 
Coquimbo.

CEDIDA

MINISTRA DEL MOP

Consultada por El Día sobre la situa-
ción de la empresa, la ministra Jessica 
López manifestó que es lamentable 
que una firma como Cosal, así co-
mo otras empresas contratistas del 
ministerio, hayan quebrado durante 
este período. 

“Hemos tenido eventos bien duros 
que han afectado, no sólo a las em-
presas privadas. Todo lo que implicó la 
pandemia y el impacto que significó 

en las cadenas logísticas mundiales, 
y el alza de los precios de los mate-
riales de construcción, también han 
afectado”, manifestó López.

Para la titular del MOP estas situa-
ciones han tenido un impacto signifi-
cativo en la operación, incluyendo el 
pago de reajustes de contratos que 
ya estaban en ejecución cuando se 
desató la pandemia. Para compensar, 
se han tenido que realizar ajustes im-
portantes en la estructura de precios 
con la que el ministerio trabaja para 
adaptarse a los nuevos procesos.

“Cuando una empresa quiebra o 
abandona una obra es para nosotros 
un problema bien grande. Hay una 
serie de procedimientos administra-
tivos que tenemos que hacer para dar 
términos a esa obra y poder hacer un 
llamado licitación o una asignación 
directa. Pero, a veces no es un plazo 
corto. Las obras se van deteriorando 
y, por lo tanto, para nosotros, esto es 
un trastorno y una pérdida de valor 
muy grande para la obra que se está 
construyendo”, sostuvo la ministra 

del MOP a El Día.

PROBLEMAS EN LA REGIÓN

Tal como se detallaba al inicio de 
esta nota, el impacto de la quiebra de 
Cosal se ha extendido a importantes 
proyectos en diferentes zonas del 
país, y, la Región de Coquimbo no 
ha sido ajena a ello, pues se encon-
traba realizando las mencionadas 
escuelas en las comunas de Monte 
Patria y de Ovalle, por lo que existe 
incertidumbre sobre qué pasará en 
lo inmediato con estos proyectos 
una vez que se oficialice la quiebra 
de la firma.

Al respecto, Alex Garrido, director 
regional de Arquitectura, sostuvo 
que hasta ahora, no tienen una con-
firmación oficial del tema, aunque sí 
reconoce la compleja situación que 
vive Cosal a nivel nacional.

“Hasta hace dos semanas estaban 
con los tiempos estipulados en las dos 
obras de la zona y el estado de pago 
que correspondería. Nos sorprendió 
la noticia. que son problemas a nivel 
nacional”, sostuvo.

En ese contexto, Garrido señala 
que no han tenido conocimiento de 
despidos de trabajadores, pero que , 
ante cualquier situación, la dirección 
de Arquitectura y el MOP tienen los 
instrumentos necesarios para abordar 
la situación de aquellos trabajadores 
que tengan posibles problemas con 
sus sueldos.

Mientras que desde el MOP regional 

95%
De avance tienen las obras de la 
escuela San Antonio de la Villa de 
Barraza de Ovalle, las que podrían 

quedar abandonadas por el quiebre 
de la empresa Cosal. 

Lionel Varela Á. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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AVISOS ECONÓMICOS EL DÍA

Si publicas viernes, sábado y domingo, te regalamos de lunes a miércoles.

Si publicas sábado y domingo, te regalamos lunes y martes.

Si publicas el domingo, tendrás el lunes gratis.
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2

3

Cotiza tus avisos en: economicos@eldia.la. Fono: 512 200413  * Oferta válida solo por el mes de Julio y Agosto. 

PROMOCIÓN PARA TUS AVISOS

sostuvieron que, en consideración a 
las fuertes variaciones de mercado 
experimentadas tras la pandemia y con 
el propósito de restablecer los equili-
brios económicos de los contratos de 
obras, el ministerio estableció, a través 
del DS 177, una medida excepcional, 
la cual permitió el pago de reajustes 
retroactivos para las empresas con 
contratos vigentes hasta el 31 de 
marzo de 2023. Es así como hasta 
la fecha, a nivel nacional, un total 
de 547 contratos han recibido este 
pago, por un monto total de 110.000 
millones de pesos.

En ese contexto, el seremi del MOP, 
Javier Sandoval, sostuvo que la em-
presa Constructora Cosal, contaba 
con contratos susceptibles a la apli-
cación de este reajuste, los que deben 
ser gestionados por mandato de los 
gobiernos regionales, radicando en 
ellos, la responsabilidad de gestionar 
la disponibilidad presupuestaria para 
la implementación de la medida de 
reajuste retroactivo. 

En específico, la autoridad asegura 
que, en torno a los contratos de la 
escuela San Antonio de la Villa de 
Barraza de Ovalle, y la escuela de 
Concentración Fronteriza de Monte 
Patria, las cuales fueron mandatadas 
a la Dirección de Arquitectura por el 
Gore de Coquimbo, el ministerio realizó 
oportunamente todas las gestiones 

que la ley le faculta, tanto para la 
fiscalización de la correcta ejecución 
de las obras, como en la entrega de 
información necesaria para la aplica-
ción del reajuste y gestión oportuna 
de los estados de pago. 

Sandoval agregó que “como minis-
terio estamos llevando adelante una 
agenda de reactivación económica 
para que nuestras obras y contratos 
continúen. Reiteramos que estas 
noticias nos complican por el im-
pacto en el empleo y también por 

las comunidades que ven sus obras 
abandonadas”, indicó. 

PREOCUPACIÓN EN LOS MUNICIPIOS

Respecto a la situación de la escuela 
fronteriza de Tulahuén, el alcalde 
Cristian Herrera de Monte Patria se 
mostró preocupado debido a que,  
desde hace algunas semanas, han 
recibido información del despido de 
trabajadores en las obras de la escuela, 
tras lo cual, habían quedado laborando 

sólo 32 trabajadores.
“Tuvimos reuniones con el director 

de Arquitectura, quien nos explicó que 
efectivamente la empresa que lleva a 
cabo los trabajos está en situaciones 
económicas complejas, pero que,  
hasta el minuto, no declaraba aún la 
quiebra”, sostuvo el edil.

Herrera reiteró que existe inquietud 
porque hay pagos pendientes que no 
se han realizado a proveedores loca-
les, además de facturas impagas de 
hospedaje y movimientos de tierra.

“De confirmarse la quiebra, ojalá 
Arquitectura pueda asegurar estos 
pagos y, segundo, que se liquide rá-
pidamente el contrato de la empresa 
y se pueda licitar nuevamente para 
que en el corto plazo, esta obra se 
pueda desarrollar y por fin se venga a 
terminar una larga pesadilla que tienen 
los estudiantes de Tulahuén de no 
ver materializada su escuela”, afirmó.

Respecto de las obras de la escuela 
de Barraza, que llevan un 95% de 
avance,  desde el municipio de Ovalle 
señalaron que se han mantenido en 
alerta y en permanente contacto con 
la unidad de Arquitectura del MOP, 
que es el organismo que lleva ade-
lante este contrato con la empresa, 
agregando que “el alcalde Jonathan 
Acuña se reunirá con el director de 
Arquitectura para tratar este tema 
en conjunto”.

JESSICA LÓPEZ
MINISTRA DEL MOP

Que una empresa 
quiebre o que 
abandone una obra, 
es un trastorno y 
una pérdida de valor 
muy grande para 
la obra que se está 
construyendo”

CRISTIAN HERRERA
ALCALDE DE MONTE PATRIA

Existe inquietud 
porque hay pagos 
pendientes que no 
se han realizado a 
proveedores locales, 
hay facturas impagas 
de hospedaje y 
movimientos de tierra”
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La compleja labor de la seremi de 
Minería para ejecutar sus programas

REPARTICIÓN DEL ESTADO NO CUENTA CON RECURSOS PROPIOS

Según la seremi de Minería, Constanza Espinosa, al contar con fondos desde el nivel central, 
su cartera sólo puede funcionar con financiamiento del gobierno regional.

LAUTARO CARMONA

Pese a ser una región minera, la seremi local no cuenta 
con recursos propios para poder ejecutar sus planes y 
programas, por lo que debe recurrir al financiamiento 

externo, como ha sido históricamente, a través del 
gobierno regional. Desde el Congreso instan a revisar esta 

situación en el presupuesto de la Nación.

De acuerdo al sistema de información 
territorial para las regiones de Chile, 
que recoge distintos datos acerca de 
la gestión de los servicios públicos en 
el territorio, se desprende que seremi  
de Minería llevaba hasta junio, un 0% 
de ejecución presupuestaria. Pero la 
situación no sería tal, ya que esta 
repartición del Estado no trabaja con 
recursos propios.

Así lo explicó Constanza Espinosa, 
seremi de Minería. “Nosotros como 
cartera nos financiamos en un 100% 
con platas del gobierno regional. Pero 
mientras no sean traspasados estos 
recursos, el monto disponible es cero, 
y cuando uno habla de mala ejecución 
presupuestaria, se refiere que me dan 
una cierta cantidad pero no me la 
gasto. Pero si tengo cero, la ejecución 
no puede ser distinta”, puntualizó.

Consultada por cómo es trabajar sin 
recursos propios y depender siempre 
de programas para sacar adelante 
la gestión, señaló que “ha sido muy 
desafiante, es intenso. Pero hemos 
continuado trabajando. Lo hemos 
dicho, nosotras estamos en este mo-
mento con Katherine, que es la única 
profesional, haciendo literalmente 
el trabajo de 20 personas, como la 
topografía, el trabajo de geólogos. 
Estamos yendo a terreno, midiendo 
los metros de avance, estamos revi-
sando contratos, las comunicaciones 
o abogados. Finalmente, todas las 
funciones recaen en dos personas, 
esto considerando que tenemos casi 
4 mil faenas mineras en la región”. 

“Por tal motivo, necesitamos los re-
cursos del gobierno regional. Entiendo 
que debe haber una modificación y 
eso se ha estado trabajando a nivel 
central, pero en la región los mineros 
necesitan los recursos porque somos 
un servicio necesario para la zona, no 
somos como en Antofagasta donde 
hay gran minería o el Maule donde hay 
una sola faena minera. Acá hay 4 mil 
que tienen formas de vida precarias” 
recalcó.

En cuanto a la situación actual, 
explicó que “esto se debe porque 
todavía estamos a la espera de la 
entrega de recursos por parte del 
gobierno regional, y no solamente del 
FNDR, sino que también por el Plan 
de Zonas Rezagadas, donde tenemos 
$500 millones que están paralizados 
desde enero”.

En ese sentido, señaló que la libe-
ración de recursos depende del Gore. 
“Respecto a los $500 millones de 
Zonas Rezagadas estamos a la espera 
de la modificación del proyecto, y sobre 
la planta de La Higuera, estamos a 
la espera que revisen la contrapro-

puesta enviada por la Subsecretaría 
y del FNDR. Dependemos de una 
reunión para que podamos trabajar 
en conjunto en un convenio para que 
se subsanen los errores de fondo que 
fueron presentados en el primero 
que fue enviado a la subsecretaría”.  

SITUACIÓN A REVISAR EN EL 
PRESUPUESTO DE LA NACIÓN 

Para el diputado Ricardo Cifuentes, 
“es lamentable que el Ministerio de 
Minería no tenga recursos para incen-
tivar la producción y el mejoramiento 
de la pequeña y mediana minería 
que ha sido históricamente una de 
las principales actividades que se 
han desarrollado en la región, y que 
desgraciadamente ha venido dismi-
nuyendo cada año”. 

“Las asociaciones en el Choapa han 
reclamado sistemáticamente contra 
la Empresa Nacional de Minería que 
no se ha modernizado y el poder de 
compra de Illapel sigue siendo muy 
pequeño, pues no tiene recursos ni 
la tecnología suficiente para poder 
dar certeza que las leyes que los 
mineros aportan, sean las que se 
pagan” agregó. 

Por ello, Cifuentes adelantó que 
deberían revisar esta situación en el 
presupuesto de la Nación, “además 
de lo que ocurre con Enami en la 
región, con su poder comprador, con 
la falta de recursos y tecnología, así 
como también, impulsar una acción 
más decidida por parte del Ministerio 
de Minería para que, ojalá, pueda 
lograr un acuerdo de programación 
con el gobierno regional para que 
tengamos el apoyo que la pequeña 
minería necesita”.

Por su parte, Juan Carlos Sáez, pre-
sidente del Consejo Regional Minero 
de la Región de Coquimbo (Corminco), 
comentó que “mientras el precio de los 
metales se mantenga firme, la gente 
o incluso las  familias se dedican por 
tradición a esto, a través de muchas 
generaciones, y nosotros vemos que 
toda esta pequeña minería depende 
básicamente de dos cosas. Por un 
lado los poderes de compra que son 
los que activa la Empresa Nacional de 
Minería y algunas empresas privadas, 
y por otro lado, la ayuda que el Estado 
da a través de herramientas como 
el Pamma, que son fundamentales 
para que la gente pueda ir haciendo 
sus proyectos”. 

Además, puntualizó que “estas cosas 
que son básicas para los pequeños 
mineros las pueden desarrollar si el 
Estado funciona, pero cuando eso no 
ocurre, tenemos un problema. Esto 
ha pasado por diferentes razones y 
nosotros estamos conscientes de 
eso y esperamos que la seremi de 
Minería, más rápidamente, tenga más 
recursos desde el nivel central. Es algo 
que necesita y que tiene que pasar”. 

CONSTANZA ESPINOSA 
SEREMI DE MINERÍA

Nosotros como cartera 
nos financiamos en 
un 100% con platas 
del gobierno regional, 
pero mientas no sean 
traspasados estos 
recursos, lo disponible 
es cero”

RICARDO CIFUENTES
DIPUTADO DC

Es lamentable que 
el ministerio no 
tenga recursos 
para incentivar la 
producción y el 
mejoramiento de la 
pequeña y mediana 
minería” 

Franco Riveros B. / La Serena

@eldia_cl
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No va el paro: gremio microbusero 
logra acercamientos con el gobierno

DIRIGENTES DISCREPABAN CON LICITACIÓN DE BUSES ELÉCTRICOS

La reunión de este miércoles asomaba como clave frente a un posible paro de la locomoción 
colectiva mayor.

LAUTARO CARMONA

Durante la tarde de este 
miércoles se realizó una 

reunión clave entre el 
gobierno y representantes 

de las líneas de micros, 
en donde se llegó a un 
acuerdo entre ambas 

partes, confirmando que 
no se desarrollará el paro 

de la locomoción colectiva 
mayor.

El proyecto de buses eléctricos im-
pulsado por el gobierno, que pretende 
incorporar una flota de 42 nuevas 
máquinas con recorridos entre La 
Serena y Coquimbo, busca mejorar la 
locomoción pública de la conurbación, 
proyecto cuyas bases de licitación ya 
se encuentran disponibles.

Desde sus inicios esta iniciativa ha 
generado diversas opiniones, sobre 
todo desde el sector de dueños y 
conductores de microbuses, quienes 
habían anunciado una paralización, 
argumentando, que sin bien no están 
en contra de la electromovilidad, el 
proceso de la licitación no habría sido 
el adecuado. 

Así, tras una reunión entre los cinco 
gremios de microbuses, se determinó,  
en un primer momento, posponer 
el paro, que originalmente estaba 
programado para el pasado martes y 
miércoles, a la espera de una reunión 
con el Ministerio de Transportes, 
encuentro que desarrolló durante la 
tarde de ayer.

Tras la reunión con funcionarios 
del Ministerio de Transportes, Justo 
Álvarez, dirigente del gremio de mi-
crobuses, afirmó que “lo que se con-
versó con el ministro se ha cumplido. 
Estamos todas las líneas de Ovalle, La 
Serena o Las Compañías, tranquilos 
y satisfechos. Lo que nosotros pe-
díamos no era chantaje y hoy lo que 
hablamos entre todos, viendo los pro y 
los contra, estamos contentos porque 
ahora van a trabajar con nosotros en 
un gran proyecto para llegar a otras 
poblaciones con transporte eléctrico”.

Por su parte, Alejandra Maureira, 

seremi de Transportes, señaló que 
“nosotros hemos estado siempre 
abiertos al dialogo. La coordinación que 
tenemos con el gremio de transporte 
público es constante y obviamente 
aclarar que hemos vuelto a conversar 
con ellos y queremos darle tranqui-
lidad a la ciudadanía de que no va a 
haber ningún tipo de paro, porque lo 
que estamos buscando siempre es 
poder fortalecer el transporte público”.

“Este es sin lugar a dudas el modo 
más eficiente y por lo mismo tene-
mos que ir avanzando en darle una 
mayor movilización. Así que también 
transmitimos a la ciudadanía que 
el proyecto de los buses eléctricos 
anunciado por nuestro Presidente, 
va avanzando en su curso. Es una 
licitación abierta a todos en donde 
esperamos que los operadores re-
gionales puedan postular” agregó.

La seremi adelantó que le mostraron 

a los actuales operadores un programa 
de fomento a la electromovilidad. 
“Esto va a permitir complementar lo 
que estamos levantando a través de 
la licitación de buses eléctricos para 
que nuevos servicios de transporte 
público a cargo de los operadores 
vigentes, puedan traspasarse a la 
electromovilidad”.

Cabe recordar que el proyecto de los 
buses eléctricos fue uno de los anun-
cios más relevantes para la Región de 
Coquimbo durante la pasada cuenta 
pública del Presidente Gabriel Boric. 
Esto, luego que fuera reevaluado y 
postergado durante el año pasado.

De acuerdo al cronograma, se espera 
que durante el 2024 comience a 
funcionar el esperado electrocorredor 
que conectará Coquimbo y La Serena, 
a lo que se sumará la incorporación de 
autobuses eléctricos en Antofagasta, 
Colina y Tiltil.

En cuanto al trayecto, serán dos 
recorridos de 27 kilómetros de exten-
sión que abarcarían sectores como 
Las Compañías en La Serena hasta 
El Llano y Sindempart en Coquimbo.

LOS DETALLES DE LA LICITACIÓN 

Según se desprende de la licita-
ción publicada por el Ministerio de 
Transportes, hasta este jueves 20 
de julio se recibirán las consultas de 
las bases finales de los servicios de 
buses eléctricos entre las comunas 
de Coquimbo y La Serena.

Según las bases, estos dos nuevos 
servicios vienen a satisfacer las necesi-

dades de transporte de la conurbación 
Coquimbo – La Serena, permitiendo 
conectar las zonas residenciales con 
aquellas comerciales y de servicios 
entre ambas comunas.

Se considera participar mediante el 
modelo de “Oferta Tipo A”, en la que 
los fondos provenientes del subsidio 
que otorga la ley se destinen a fines 
generales de operación, que determina 
el propio operador. Entre estos casos 
se consideran los gastos en termi-
nales, remuneraciones, tecnología, 
adquisición de buses, entre otros.

En el caso de la adquisición de buses, 
estos serán de propiedad exclusiva 
del operador, manteniendo éste en 
todo momento las facultades de uso, 
goce y disposición sobre los mismos.

Por otra parte, se ha previsto una 
“Oferta Tipo B”, en la que los recursos 
provenientes del subsidio se asocia-
rán al contrato y se destinarán a la 
operación general de los servicios.

En el documento original, la flota 
debía estar compuesta por al menos 
36 buses eléctricos, que cumplan 
con los requisitos de las respectivas 
bases de licitación, durante toda la 
duración del contrato. No obstante, 
luego de la última intervención de 
Contraloría, este número se modificó 
y subió a 42 la cantidad máquinas.

En cuanto a plazos, las ofertas de-
ben presentarse el 10 de agosto y 
en octubre se conocería al oferente 
elegido.

Cabe recordar que el concurso fue 
lanzado en febrero de 2022, pero 
Contraloría debió realizar algunas 
revisiones a las bases de la licitación 
y el visto bueno final sucedió en los 
últimos días.

ALEJANDRA MAUREIRA
SEREMI DE TRANSPORTES

Queremos darle 
tranquilidad a la 
ciudadanía de que 
no va a haber ningún 
tipo de paro. Estamos 
buscando siempre 
poder fortalecer el 
transporte público”

Franco Riveros B. / La Serena

@eldia_cl

Dato: 

En un principio, la flota debía estar 
compuesta por al menos 36 máqui-
nas. No obstante, luego de la últi-
ma intervención de Contraloría, este 
número se modificó y subió a 42 la 
cantidad de buses eléctricos que re-
correrán, a contar de 2024, las ciuda-
des de Coquimbo y La Serena.

42 buses eléctricos
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can por calles que se encuentran 
colapsadas por automóviles, y 
dichas calles se han mantenido 
así por más de 30 años, ¿cómo 
se debe diseñar el trazado de un 
tranvía?

“Un servicio de tranvía o tren ligero 

entre Coquimbo y La Serena debe 
permitir, no sólo conectar los cen-
tros urbanos de ambas ciudades, 
sino también incorporar sectores 
intermedios y aledaños, como La 
Herradura, La Pampa, y quizás llegar 
hasta La Compañía Baja. También 

Pese a que finalmente, se llegó a 
un acuerdo entre el Gobierno y las 
asociaciones de microbuses de La 
Serena, Coquimbo y Ovalle, la llegada 
de la electromovilidad al transporte 
mayor de la zona, es un tema que, 
en su oportunidad, generó roces 
entre las autoridades  y los gremios. 

Incluso, a juicio de algunas voces 
de oposición, como el diputado Juan 
Manuel Fuenzalida, el proyecto del 
electrocorredor es una acción del 
ejecutivo para desviar la atención 
sobre la postergación del tranvía, 
en donde además, se cometió un 
grave error: no se tomó en cuenta 
a los operadores locales. 

Al respecto, Diario El Día conversó 
en exclusiva con Louis de Grange, 
ex presidente de Metro y actual 
director de la Escuela de Ingeniería   
Industrial de la Universidad Diego 
Portales, quien entregó su visión 
sobre el futuro del transporte de 
pasajeros en la región. 

-De acuerdo a su experiencia, ¿la 
conurbación La Serena – Coquimbo 
reúne las condiciones para la ins-
talación de un tranvía?

“Los servicios de trenes tienen 
enorme potencial en las grandes 
metrópolis, en conurbaciones y 
en conexiones suburbanas. Hoy la 
conurbación Coquimbo-La Serena 
requiere con urgencia una conectivi-
dad de alto estándar, y un proyecto 
como un tranvía o un tren ligero 
cumple con dichas características”.

-Desde el punto de vista vial en 
que La Serena y Coquimbo desta-

debe incluir estacionamientos en 
lugares estratégicos, para favo-
recer la intermodalidad y ser una 
alternativa más efectiva frente al 
uso del automóvil”.

-El  seremi de MOP, Javier 
Sandoval, indicó que la llegada 
de los buses eléctricos corre de 
manera paralela a la licitación del 
tranvía. Por lo tanto, este proyecto 
sería complementario y, por lo 
mismo, se mantiene en carpeta. 
Bajo ese escenario, ¿cómo evalúa 
que se haya postergado un año la 
licitación del tranvía?

“La compra de 42 buses eléctricos, 
en los que se invierten decenas de 

“La compra de 42 buses eléctricos 
implica postergar el proyecto de tranvía”

LOUIS DE GRANGE, EX PRESIDENTE DE METRO

A juicio del experto, ambos servicios no son 
complementarios, sino sustitutos, a lo que se suma que 
la puesta en marcha de un tranvía permitiría recuperar 
amplios espacios públicos y mejorar el estándar urbano 

en aquellas zonas por donde, eventualmente, circule.  

CEDIDA

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl
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millones de dólares, obligadamente 
significa postergar por, al menos,  
una década el proyecto, o simple-
mente eliminarlo. Son servicios 
sustitutos. La diferencia está en 
que el tranvía no sólo es una mejor 
solución de transporte, sino que 
además permite recuperar espacios 
públicos, impulsar la economía local 
y mejorar el estándar de la ciudad. 
No existe demanda que justifique 
ambos servicios, sólo uno. Por eso 
hay que optar por la mejor opción, 
que es el tranvía”.

-Usted lideró y recuperó exito-
samente el Metro de Santiago, 
tras el estallido social.  Bajo ese 
escenario, ¿en qué radica hoy 
entregar un transporte de calidad 
a los pasajeros?

“Los servicios de transporte de alto 
estándar, como el Metro de Santiago, 
son mucho más que un servicio 
de transporte. No sólo reducen a 
la mitad los tiempos de viaje, sino 
que con un estándar muy superior, 
permiten hacer ciudad, impactar la 
calidad de vida de las familias, darles 
nuevas oportunidades de trabajo, 
de educación, de salud. Además, 
las estaciones permiten conformar 
polos de desarrollo a su alrededor, 
atrayendo nuevos servicios que 
favorecen a los vecinos, incluso a 
aquellos que no usan Metro. También 

la plusvalía de las propiedades es 
otro beneficio. Con un proyecto 
como el tranvía entre Coquimbo y 
La Serena, se pueden lograr efectos 
similares”.

-¿Tiene conocimiento de la ope-
ración de buses eléctricos en otras 
ciudades y cuál es su resultado? 

“Los buses eléctricos operan como 

cualquier otro bus, con menos emi-
siones por supuesto y con menos 
ruido. Pero no permiten mejorar 
el estándar urbano, ni recuperar 
barrios, ni bajar a la gente del auto, 
algo que sí logran los servicios de 
trenes. En Chile, hasta ahora, los 
buses eléctricos han funcionado 
de manera equivalente a los buses 
petroleros en términos de servicio, 
generando congestión, accidentes, 
bloqueos de cruces, etc., pero con 
importantes subsidios para poder 
adquirirlos”.

-¿Cómo se deben diseñar estos 
nuevos recorridos considerando 
la molestia que existe hoy en los 
vecinos por malos diseños de 
recorridos y frecuencias?

“Bajo mi perspectiva profesional, 
no debiera licitarse este servicio 
de buses eléctricos. Si se hace, 
se postergará indefinidamente el 
tranvía entre Coquimbo y La Serena. 
Se gastarán decenas de millones 
de dólares en los buses y las inver-
siones asociadas a los terminales. 
Reitero  que, por lo menos, en 10 
años no se hablará del tranvía. Sería 
una condena para ambas ciudades, 
se haría un daño irreversible, como 
lo que generó el Transantiago en 
nuestra capital”.

-La llegada de la electromovi-
lidad como también de energías  

más limpias implica un cuidado al 
medioambiente, trayendo consi-
go una rebaja en los costos para 
mover un medio de transporte. 
Esa disminución ¿se ve reflejada 
en los costos de un pasaje que 
cancela un usuario? 

“Hoy en día los buses eléctricos 
pueden ser más baratos de operar, 
pero su inversión es significativa-
mente mayor. Además, tampoco 
sabemos cómo funcionarán des-
pués de varios años, ya que son 
tecnologías nuevas en nuestro 
país. Sin embargo, los metros y 
tranvías, también eléctricos, han 
sido probados en todo el mundo 
exitosamente. Por lo tanto, no veo 
cómo los buses eléctricos puedan 
conllevar una baja en el pasaje, salvo 
que reciban un subsidio especial 
por parte del MTT”.

-Con la llegada de este tipo de 
transportes, ¿también se debería 
cambiar la forma en que se paga 
actualmente un pasaje?

“Es probable que se modifique el 
medio de pago, pero eso conlleva 
un riesgo importante en generar 
evasión en el pago del pasaje que 
hoy no existe, y un consecuente 
aumento en el subsidio. Un tranvía 
o tren ligero, en cambio, al igual que 
el Metro, tiene niveles de evasión 
significativamente menores”.

La diferencia está en 
que el tranvía no sólo 
es una mejor solución 
de transporte, sino 
además, permite 
recuperar espacios 
públicos, impulsar 
la economía local y 
mejorar el estándar 
de la ciudad. No 
existe demanda que 
justifique ambos 
servicios, sólo uno”
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Las cartas que se perfilan para alcalde en las 
comunas de La Serena, Coquimbo y Ovalle

SON 15 COMUNAS QUE BUSCARÁN ELEGIR A SU AUTORIDAD MUNICIPAL EN 2024

A pesar de que los partidos aún no han comenzado a 
sondear posibles candidatos de cara a las elecciones 

municipales del próximo año, se hace evidente el 
interés por parte de algunas figuras de llegar a ocupar 
el sillón municipal, pues, algunos de ellos, ya muestran 

públicamente acciones en esa dirección. 

Aunque las próximas elecciones mu-
nicipales están programadas para el 27 
de octubre de 2024, los partidos  polí-
ticos, lentamente, comienzan a mover 
sus cartas y procesos para definir a sus 
eventuales candidatos, mientras que 
militantes, y también independientes, 
comienzan a visibilizar sus intenciones 
y disposición para postular a un sillón 
municipal.

En el caso de las tres ciudades más 
grandes de la región - La Serena, 
Coquimbo y Ovalle - ya se comienzan 
a presentar los primeros rostros que, 
eventualmente, podrían ser los candi-
datos oficiales de las distintas tiendas 
políticas.

EN LA SERENA

En efecto, en esta comuna ya se asoman 
en el horizonte nombres de personas que 
podrían perfilarse para el cargo, aunque 
pocos reconocen estar en campaña 
en la carrera a edil, si bien, sus actos a 
diario los delatan.

Una posible carta a alcaldesa es Daniela 
Norambuena, la actual concejal de RN, 
a quien muchos le ven posibilidades, 
aunque, en declaraciones  a diario El 
Día, aseguró que, por el momento, no 
hay decisiones al respecto. “Las deci-
siones hemos de tomarla en conjunto 
y en los tiempos que corresponda”, 
señaló, aunque  recordó que siempre 
ha estado ligada al servicio público, 
ayudando y solucionando problemas 
de las personas.

Sobre las múltiples necesidades que 
existen en la comuna, Norambuena 
afirmó que enfrentarlas “sería un gran 

desafío, el cual no temería en tomar. 
Incluso, los vecinos me lo han comen-
tado desde que logramos la primera 
mayoría en La Serena. Pero,  como 
digo, son decisiones que aún no se 
toman. Hoy me he interiorizado de 
cómo opera el municipio y si llegamos a 
la alcaldía depende de varios factores. 
Por el momento seguimos trabajando 
con fuerza y constancia”.

Otro eventual candidato es Ernesto 
Velasco, del Partido Radical, actual 
secretario general de la Corporación 
Municipal Gabriel González Videla.

Sin embargo, se muestra cauto y señala 
que “no es el momento”, asegurando 
que está abocado a su trabajo en la 
corporación. No obstante, al interior 
de su colectividad, saben que después 
de Roberto Jacob, sería el único que se 
perfila con fuerza para pelear por un 
cupo en el sillón municipal.

Velasco, a quien se le ha visto en 
actividades públicas, dijo a El Día  que 
“todavía es muy prematuro hablar de 
ese tipo de situaciones, que por lo de-
más no dependen de mí, dependen de 
otros factores y no es el momento de  
poder abordarlo. Este tipo de materias 
se tendrán que ver en el momento que 
corresponda y por quien también las 
definen”.

Quien sí reconoce que le interesa 
ser candidato, pero le queda un largo 

camino por recorrer, es el ex seremi 
de Desarrollo Social en el gobierno 
pasado, Marcelo Telias, quien terminó 
distanciado de RN cuando bajaron 
su candidatura al Senado. Por ahora, 
dice que le interesaría tener la certeza 
de competir al interior de su coalición 
con tranquilidad, sin que nadie lo esté 
bajando. Y si bien reconoce que le 
interesa ir por Renovación Nacional, 
no descarta una candidatura como 
independiente apoyado por Evópoli.

Desde la UDI también comienzan a 
perfilarse candidatos y  el ex futbolis-
ta, Víctor Hugo Castañeda, quien ya 
fue candidato anteriormente, habría 
manifestado a la directiva regional su 
intención de volver a competir en la ca-
pital regional. No obstante, aún no inicia 
el proceso formal en esa colectividad.

EN COQUIMBO

En la comuna porteña en tanto, exis-
te un consenso general en el mundo 
político en que la carrera municipal 
ya está corrida si el actual alcalde, Ali 
Manouchehri, decide ir a la reelección, 
ya que no tendría contrapeso por el 
gran ascendiente que tiene con la 
comunidad coquimbana que lo tendría 
bien evaluado.

Sin embargo, el edil ha evitado referirse 
abiertamente a un segundo período y 

ha manifestado que está abocado a 
solucionar los problemas de la gente 
y a sacar a su comuna  del paupérrimo 
estado económico en que la recibió.

Desde la UDI sin embargo, su ex pre-
sidente regional, Óscar Tapia,  le habría 
hecho saber a la directiva local su in-
tención de disputar el sillón alcaldicio 
en esta comuna.

Tapia, médico de profesión, reside 
en Coquimbo y además trabaja en el 
Hospital San Pablo, teniendo como 
aval, además, su experiencia políti-
ca. Si bien todavía le resta iniciar el 
proceso inscribiéndose en el Comité 
de Búsqueda de su partido y, poste-
riormente, ser ratificado en el consejo 
regional, Tapia estaría dispuesto a 
seguir todo el proceso en los tiempos 
que correspondan.

EN OVALLE

En la capital del Limarí su actual 
alcalde, Jonathan Acuña, quien llegó 
a liderar el municipio luego de la des-
titución de Claudio Rentería, no ha 
manifestado su intención pública de 
ir a una reelección, pero cercanos a 
él precisan que buscará un segundo  
período encabezando la comuna.

Desde Republicanos en todo caso, 
se perfila como rival, el ex candidato 
a consejero constitucional, Andrés 
Guerra, quien sostuvo a este medio 
que “estoy disponible para lo que pida 
la ciudadanía  y/o lo que el Partido 
Republicano me pida. Esto puede ser 
ir de candidato a alcalde, gobernador 
regional o competir en las elecciones 
parlamentarias de 2025. Estamos, por 
lo mismo, con un equipo integrado por 
destacados profesionales, preparando un 
plan de gobierno comunal republicano 
y estamos haciendo lo mismo,  mirando 
a la gobernación regional”.

Andrés Guerra
REPUBLICANOS

Víctor Castañeda
INDEPENDIENTE UDI

Óscar Tapia
UDI

Daniela 
Norambuena

RN

Marcelo Telias
INDEPENDIENTE

Ernesto Velasco
PRSD

Los rostros que podrían competir

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_cl
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Se Arrienda

Departamento ubicado en la 
Av. San Joaquín 2011, La Serena.

Para mayor información contactar a través del teléfono:  
968782216 o al email inmuebleslaserena@iglesia.cl 

- 1 Habitación matrimonial con baño privado completo.
- 2 dormitorios (camas de plaza y media).
- 1 Baño adicional completo.
- Living - Comedor.
- Estacionamiento y bodega.

17 UF más gastos comunes

EXTRACTO

Ante el Primer Juzgado de La Serena, calle Rengifo N°240, 
La Serena, Juicio Ejecutivo, Rol C-239-2023, caratulados 
“BANCO SANTANDER CHILE con HERNÁNDEZ”, se rematará 
el día 24 de agosto de 2023, a las 09:00 horas en el recinto 
del Tribunal, el inmueble correspondiente al Departamento 
N°215, del Primer Piso, del Edificio II, y el derecho de uso y 
goce exclusivo sobre el estacionamiento N°79, del condominio 
Sol de Toscana, con acceso común por Avenida Las Palmeras 
N°660, de la ciudad y comuna de La Serena. Rol de Avalúo 
N°02186-00025. Inscrito a fojas 6.539 N°4.456 del Registro 
de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de La 
Serena del año 2017. “El mínimo será el valor de la tasación 
fiscal que corresponda al segundo semestre del año 2023” 
ascendente a $66.014.551. Interesados rendir caución por 
valor equivalente al 10% del mínimo establecido para la 
subasta, en vale vista a la orden del Tribunal. Demás                      
antecedentes en el expediente. La Serena, 12 de julio de 
2023. 

Natalia Tapia Araya,
Secretaria (s).

COLEGIO ALEMAN DE ELQUI

DOCENTE DE MATEMATICA (Reemplazo)

ENFERMERA ESCOLAR

Persona comprometida que quieran ser
parte de nuestra institución

reclutamientoclt@gmail.com

REQUIERE

Detienen a dos imputados por crimen 
ocurrido el año pasado en toma de La Varilla

QUEDARON EN PRISIÓN PREVENTIVA

Detectives de la Brigada 
de Homicidios, tras 

aplicar diversas técnicas 
de investigación, 
establecieron la 
participación de 

dos chilenos, con 
antecedentes, en el crimen 

de un hombre ocurrido en 
ese sector.

El 24 de agosto de 2022, vecinos 
del sector de la toma La Varilla, en 
La Serena, asistieron a un hombre 
malherido que venía montado sobre su 
caballo, trasladándose posteriormente, 
hasta el Centro de Salud Juan Pablo 
II en la Compañía Alta, donde falleció, 
víctima de las lesiones provocadas 
por un disparo y una puñalada en 
su pierna.

Desde esa fecha los detectives de 
la Brigada de Homicidios La Serena y 
el Ministerio Público, trabajaron en la 
investigación del caso que, tras casi 
un año de diligencias, logró resultados 
relevantes.

“Es un caso de alta complejidad, 
una investigación de largo aliento 
que desarrolla personal de nuestra 
unidad especializada por instrucción 
del Ministerio Público, para realizar 
el trabajo científico técnico en el 
sitio del suceso, empadronamientos 
y toma de declaraciones además del 
levantamiento de evidencias, entre 
otras técnicas de investigación. Así,  
los detectives logran establecer la 
participación de dos imputados, chi-
lenos, mayores de edad quienes, tras 
la autorización del tribunal, fueron 

Desde que se cometiera el crimen, personal de la PDI ha llevado a cabo la respectiva investigación para dar con los autores del homicidio. 
CEDIDA

detenidos”, señaló el subprefecto 
José Cáceres, jefe de la Brigada de 
Homicidios La Serena.

De esta forma, el Ministerio Público 
formalizó a los dos imputados por 
este homicidio con arma de fue-
go y arma cortante. “Es un trabajo 
acucioso efectuado por la Policía 
de Investigaciones y dirigido por la 
Fiscalía, para reunir información de 
manera paulatina y congruente, que 
permite acreditar este ataque de dos 
personas, de manera convergente, con 
un arma de fuego y arma cortante, 
que hieren la pierna de la víctima 
y que después de varias horas de 
hemorragia, falleció”, indicó Marcial 
Pérez, fiscal de La Serena.

Ambos imputados presentan ante-
cedentes policiales y, tras la formali-
zación de los cargos, el Juzgado de 
Garantía de La Serena, concedió la 

prisión preventiva de los imputados 
por el peligro que representan para la 
sociedad y autorizó 50 días de plazo 
para el desarrollo de la investigación.

“La comunidad debe estar tranquila 
por la labor que desarrollan nuestros 
detectives y el Ministerio Público, en 
conjunto con nuestro Laboratorio de 
Criminalística y Oficina de Análisis 
Criminal, donde levantamos evidencias 

valiosas. Tenemos el compromiso y la 
dedicación para las investigaciones 
de los delitos de alta complejidad y, 
finalmente, a pesar del tiempo, se 
logran resultados positivos como 
estos que estamos dando cuenta a 
la Fiscalía, para la persecución penal 
de los responsables y terminar con 
la sensación de impunidad”, indicó 
el subprefecto Cáceres. 

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl
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Saludamos con admiración y mucho cariño a 
Raúl e Inesita en sus 50 años de matrimonio.

 Sus hijos, nuera, yerno, nietos, sobrinos, 
hermanos, amigos y familia.

Que la luz de la virgen de Andacollo y la energía 
del amor del universo los proteja.

ANIVERSARIO
 RAÚL MARIN E INÉS ARACENA

“El amor es un secreto que los 
ojos no saben guardar”

20 julio 2023.

Servicio Médico Legal de Ovalle lleva  
casi cinco meses sin especialista

LOS PERITAJES SE HAN TENIDO QUE REALIZAR EN LA SERENA E ILLAPEL

Debido a una serie de complicaciones de salud, el profesional a cargo del SML de la 
capital limarina, ha estado ausente de sus labores desde hace varias semanas. Por lo 

mismo, desde la seremi de Justicia explicaron que ya se encuentran en búsqueda de un 
sustituto para el cargo, para lo cual, se están evaluando a una serie de candidatos que 

participaron en el concurso público correspondiente.
Desde hace aproximadamente cinco 

meses que el Servicio Médico Legal 
de Ovalle se encuentra sin su médico 
perito, situación que ha ralentizado 
los distintos procedimientos que el 
servicio tiene a su cargo.

Consultado, Rubén García, seremi de 
Justicia - cartera de la que depende 
el servicio - confirmó esta situación, 
explicando que ello se debe a una 
serie de complicaciones que han 
mantenido alejado de sus labores al 
profesional. 

“Durante el primer semestre de este 
año el médico perito de Ovalle se en-
cuentra haciendo uso de una licencia 
médica que se ha ido extendiendo en 
el tiempo, producto de una delicada 
situación de salud”, puntualizó la 
autoridad regional.  

PERITAJES TRASLADADOS 

Por ello, durante estos meses, los 
peritajes se han tenido que realizar 
en otras sedes del servicio, principal-
mente en La Serena, aunque también 
en Illapel, en la Provincia del Choapa. 

“La Fiscalía local de Ovalle y la 
Fiscalía Regional han abordado el tema 
respecto al Servicio Médico Legal y se 
han coordinado acciones junto con la 
dirección del SML para gestionar el 
trabajo pericial y asistencia de personas 
con el Servicio Médico Legal de La 
Serena y el Servicio Médico Legal de 
Illapel, a objeto que las causas penales 

Desde hace aproximadamente cinco meses que el Servicio Médico Legal de Ovalle se encuentra sin su médico perito. EL OVALLINO

sigan su curso”, puntualizaron desde 
el Ministerio Público. 

Al respecto, el seremi de Justicia, 
agregó que, en este último periodo, 
“el servicio se ha organizado para 
atender la demanda de la capital 
limarina, realizando los peritajes ta-
natológicos en la sede de La Serena. 
En cuanto a las atenciones clínicas, 

una médico del servicio asiste, al 
menos, una vez a la semana a Ovalle 
para realizar las atenciones presen-
ciales, según la agenda horaria que 
le administran, respondiendo a la 
demanda con responsabilidad y el 
respeto que los usuarios y usuarias 
merecen, sin dejar de realizar ninguna 
atención”, puntualizó García. 

En esa línea, la autoridad regional 
aprovechó la instancia para reconocer 
el trabajo que se ha desplegado ante 
la ausencia de un profesional espe-
cialista. “Quiero destacar y reconocer 
a los funcionarios y funcionarias del 
Servicio Médico Legal de nuestra 
región, por su alto compromiso con 
la institución, familiares y usuarios 

del sistema”, sostuvo. 

EN BÚSQUEDA DE UN SUSTITUTO  

En tanto, y con el objeto de solucionar 
la actual situación del SML de Ovalle, 
desde la seremi de Justicia explican 
que ya se está buscando un sustituto 
para el cargo en el servicio. 

Asimismo, se confirmó que ya se 
realizó el concurso público respectivo, 
y que, en este momento, “el encar-
gado del departamento de gestión de 
personal del servicio a nivel central, se 
encuentra en proceso de evaluación 
de los candidatos que participaron del 
concurso convocado para proveer el 
cargo”, explicó el seremi Rubén García. 

Luciano Alday V. / Ovalle

@eldia_cl
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Resultados de exámenes 
disponible por internet

EN LA SERENA Y COQUIMBO

COLEGIO SANTA TERESA EN ILLAPEL
REQUIERE:

PROFESOR(A) DE INGLÉS 25 HORAS, 
PARA REEMPLAZO POSTNATAL.

Enviar C.V al correo santateresaillapel@gmail.com

Estamos atendiendo desde 
las 12:00 hasta las 

20:30 horas. 

PARRILLADAS

También puedes solicitar en 
Pedidos Ya y en nuestro 

restaurante para público con 
todas las medidas sanitarias

RESERVAS: 512 211519

Luciano Alday V. / Ovalle

@eldia_cl

Las estrategias implementadas para 
enfrentar el bullying en colegios del Limarí

EN COMBARBALÁ EN TANTO SE REALIZÓ UN SEMINARIO A CARGO DE LA PDI

Desde los departamentos de educación municipal 
expresaron que, aquellos establecimientos que dependen 

de su dirección, cuentan con una serie de protocolos 
contra el acoso escolar, las que incluyen medidas 
preventivas, pero también reactivas, cuando ya el 
maltrato se hace patente en las salas de clases.

Preocupación existe en la Región de 
Coquimbo por los altos índices de acoso 
escolar, tal como lo consigna Diario El Día 
en su edición de este miércoles 19 de 
julio, en la cual, se revela que, en la región, 
se registran un total de 125 denuncias 
por bullying en la Superintendencia de 
Educación, cifras que corresponden 
sólo al primer semestre del año 2023. 

En ese contexto, nace la pregunta:  
¿cómo se previene y se abordan los 
casos de bullying en los establecimientos 
educaciones de la Provincia del Limarí?

En primer lugar, el Departamento de 
Educación de la Municipalidad de Ovalle 
apunta a los reglamentos  y protocolos 
internos de cada colegio como principal 
eje de prevención. 

 “Todos los establecimientos poseen 
un reglamento interno que regula las 
relaciones entre los integrantes de cada 
unidad educativa, lo que permite que 
tanto jardines infantiles, escuelas, co-
legios y liceos de la comuna, propicien 
ambientes que resguarden el desarrollo 
integral y los aprendizajes de las niñas, 
niños y adolescentes. En este contex-
to, se consideran diversos protocolos, 
como el de violencia escolar, hechos 
de connotación sexual, porte de arma, 
porte y consumo de droga, prevención de 
suicidios, y embarazo adolescente, entre 
otros. De esta forma, el Departamento de 
Educación busca garantizar el respeto 
a los derechos de los estudiantes y el 
adecuado tratamiento y abordaje de 
cada caso”, explicaron desde el DEM.  

Asimismo, destacaron la obligatoriedad 
que tienen los funcionarios de denunciar 
cada vez que se registre un caso de las 
características antes señaladas.“Cada 
protocolo incluye responsables y plazos 
para llevar a cabo los distintos pasos que 
incluye una denuncia. Es importante 
señalar que, de acuerdo al artículo 175 del 
Código Procesal Penal, estarán obligados 

a denunciar: ‘directores, inspectores y 
profesores de establecimientos educa-
cionales de todo nivel, los delitos que 
afectaran a los alumnos o que hubieran 
tenido lugar en el establecimiento’. De 
este modo, se entiende que el esta-
blecimiento tiene la obligatoriedad de 
realizar la denuncia ante el organismo 
pertinente, respecto a todos aquellos 
casos que constituyan delito”, afirman. 

SEMINARIO A CARGO DE LA PDI

Especial atención hay en Combarbalá 
respecto a este tema, ya que, cabe 
recordar que estudiantes del Liceo 
Samuel Román Rojas realizaron una 
manifestación a finales del mes de 
mayo por la situación de acoso escolar 
que vivían algunos de sus alumnos. 

Es por eso que, en esa comuna, se 
organizó un seminario a cargo de la 
Policía de Investigaciones, en donde 
no sólo participaron los estudiantes, 
sino también directores y profesores 
de éste y otros territorios. 

“Se abordaron estos temas para tomar 
conciencia de lo que esto significa, y 
de alguna manera tener herramientas 
para enfrentarlo. Los relatores fueron 
profesionales de la PDI, pero también 
se invitó a docentes de otras comunas, 
como Ovalle, Monte Patria y Río Hurtado”, 
indicó la jefa del Departamento de 
Educación Municipal de Combarbalá, 
Silvia Cortés.

Sobre la situación en los colegios de 
la comuna, la funcionaria explicó que 

“se han tomado decisiones respecto 
a, por ejemplo, situaciones que se 
han derivado a un tribunal o a Fiscalía. 
Nuestra idea es no esperar a que ese 
tipo de situaciones sucedan, y para 
eso, se han fortalecido los equipos 
de convivencia y se ha tratado de ver 
las problemáticas que enfrentan los 
estudiantes, para actuar preventiva-
mente”, sostuvo. 

PREVENCIÓN EN PUNITAQUI 

Por su parte, el alcalde de la comuna 
de los molinos, Carlos Araya Bugueño, 
dio a conocer algunas de las medidas 
que se están implementando en los 
establecimientos educacionales a su 
cargo con el fin de evitar posibles casos 
de maltrato entre estudiantes. 

“Desde el año pasado a la fecha se ha 
estado trabajando en la temática del 
bullying y del ciberbullying, con orien-
taciones entregadas por el Ministerio 
de Educación, que están dirigidas a 
prevenir conductas de cualquier tipo 
de acoso escolar por parte de los inte-
grantes de las comunidades educativas. 
Estas son llevadas por los equipos de 
convivencia escolar, a través de los 
planes de gestión, como también, se 
ha trabajado en la actualización de la 
sociabilización del reglamento interno, 
con los establecimientos educacionales 
y todos los estamentos”, indicó. 

“Podemos consignar que en las uni-
dades educativas de la comuna de 
Punitaqui no se han presentado grandes 

problemáticas referente a este tema, 
y si hubiese un caso, se activan de 
inmediato los protocolos de acción, 
como por ejemplo, charlas con la dupla 
psicosocial, hay intervenciones grupales 
en los cursos, apoyo psicosocial en 
los estudiantes afectados y también 
en los agresores, y, además, se están 
efectuando charlas con el apoyo de 
la red territorial. Otro de los temas a 
destacar, que en caso de presentarse 
situaciones de mayor complejidad, se 
realiza un trabajo colaborativo con el área 
de salud mental de nuestro Cesfam, y 
también un activo trabajo con la OPD”, 
complementó el jefe comunal. 

ESTRATEGIAS RECREATIVAS

Un poco distinta ha sido la estrategia 
que ha puesto en práctica la comuna 
de Monte Patria, en donde el deporte, 
se ha convertido en un eje importante 
para prevenir la violencia al interior de 
las salas de clase. 

“Hace poco hicimos una corrida por 
la sana convivencia, generamos un 
slogan con un concurso, en donde los 
mismos estudiantes están generando 
efectos visuales comunicativos para 
llamar a la no violencia”, manifestó la 
coordinadora comunal de convivencia 
escolar, Carmen Gloria Oliva.

La profesional también se refirió  a 
otras medidas implementadas, des-
tacando una vez más, la importancia 
de los reglamentos internos. 

“Hemos capacitado a nuestros en-
cargados de convivencia, hemos hecho 
trabajos focalizados en aquellos esta-
blecimientos que hemos detectado más 
casos, creamos la red de enseñanza 
media, en donde estamos trabajando 
estrategias que surge de ellos mismos. 
Desde lo normativo hemos ido actua-
lizando los reglamentos internos y los 
protocolos de actuación, todo apuntando 
a ir generando una corresponsabilidad 
respecto al abordaje del bullying”, indicó. 
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 UF 20.07.23: $ 36.074,66 DÓLAR COMPRADOR: $807,00 DÓLAR VENDEDOR: $807,30 IPC JUNIO: -0,2% IPSA:+0,54%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
miércoles en 6.320,61 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de +0,52% y cerró en 
32.379,09 puntos. 

A inicios de agosto rematarán 
activos de minera Tres Valles

UBICADA EN LA PROVINCIA DEL CHOAPA 

En diciembre pasado, se reveló que Minera Tres Valles se había acogido a liquidación vo-
luntaria. 

LAUTARO CARMONA

Después de que la misma empresa solicitase su liquidación, 
el próximo mes se subastarán -con un monto mínimo de 
40 mil millones de pesos - sus terrenos e instalaciones 

tales como la planta operativa, los bienes inmuebles, sus 
vehículos y los derechos de agua, entre otras. Los gremios 
y la seremi de Minería en tanto, esperan que la faena vuelva 
a operar, no sólo por su aporte individual, sino que también 
debido al poder de compra que beneficiaba a los pequeños 

productores del Choapa.

En diciembre pasado, se reveló 
que Minera Tres Valles se acogió 
a quiebra, liquidación voluntaria 
que, de acuerdo a la presentación 
realizada ante el 28º Juzgado Civil 
de Santiago, se debió a una baja 
entrada de recursos económicos, 
la escasez hídrica, la pandemia 
por covid-19 y la imposibilidad de 
levantar capital. 

“MTV mantiene actualmente impor-
tantes créditos impagos con diversos 
acreedores que no se encuentran 
afectos al acuerdo de reorganiza-
ción judicial y que, por tanto, en el 
evento en que la compañía logre 
una reestructuración y reducción 
profunda de su deuda financiera 
en una operación de mercado de 
capitales, éstos no podrán verse 
afectos a dicha reorganización sin 
que exista un procedimiento con-
cursal de reorganización judicial que 
abarque a todos los acreedores”, se 
explica en la presentación. 

En ese sentido, agrega el recurso 
que en diciembre del año 2019, 
logró cerrar un acuerdo entre Anglo 
American y un fondo de inversión 
administrado por Kimura Master Fund 
Ltd. Sin embargo, éste sólo implicó 
la entrada de recursos económicos 
por 10,2 millones de dólares, tras 
pagar líneas de créditos, sus gastos 
de emisión y dejar una reserva como 
depósito en garantía pedida por el 
mismo préstamo.

De este modo, la faena ubicada 
en la Provincia del Choapa inició 
su proceso de quiebra y el próximo 
miércoles 2 de agosto, saldrán a 
remate sus activos por un monto 
mínimo de 40 mil millones de pesos. 

En detalle, ésta se subastará como 
unidad económica. Es decir, se in-
cluirán sus terrenos e instalaciones 
como la planta operativa, los bienes 
inmuebles, sus vehículos, los de-
rechos de agua y las pertenencias 
mineras, entre otras. 

¿CONTINUARÁ SU FUNCIONAMIEN-
TO CON OTRO DUEÑO?

“Minera Tres Valles se acogió a 
quiebra y saldrá a remate en un 
par de semanas más. Espero que, a 

través de esta vía, tenga un nuevo 
propietario. Actualmente tiene una 
gran cantidad de bienes y posee un 
importante poder de compra desde 
los pequeños productores de la zona. 
Por lo tanto, ojalá que esta situación 
termine de una vez y que, con un 
nuevo directorio, se eche a andar 
nuevamente. De esta forma, por el 
beneficio del sector y el territorio, 
espero que se solucione”, señaló 
el presidente del Consejo Regional 
Minero de Coquimbo (Corminco), 
Juan Carlos Sáez.

En la misma línea, la seremi de 
Minería, Constanza Espinosa, com-
plementó que la operación de la faena 
es fundamental debido al aporte 
económico que genera su poder de 
compra en la Provincia del Choapa 
y en particular, en Salamanca, ade-
más de Illapel. 

“Al mismo tiempo, existen alrede-

dor de 40 puntos entregados a la 
minería artesanal, que trabajan de 
esa manera. De allí que nosotros les 
deberíamos poder hacer los planes 
de explotación y cierre para que 
trabajen regularmente”, explicó.

PRODUCCIÓN DE COBRE 
Y PODER DE COMPRA

Cabe destacar que MTV se dedi-
caba a la producción de cátodos de 
cobre Grado A (99,99%), mediante 
la explotación de minas propias 
y la compra de mineral a peque-
ños productores de la zona, éstos 
últimos,  quienes pueden operar 
sus propios yacimientos o explotar 
alguna de las propiedades mineras 
entregadas en comodato.

En esa línea, sus operaciones se 
ubican entre los valles de Chalinga, 
Cárcamo y Chuchiñí, ubicados en 
las cercanías de las comunas de 
Salamanca e Illapel. Así, se focali-
zan en la explotación del Rajo Don 
Gabriel, además del yacimiento 
subterráneo Papomono.

Asimismo, poseen buenos índices 
de contratación local, priorizando la 
incorporación de las comunidades 
aledañas. De hecho, la mayoría de 
sus trabajadores provienen del sec-
tor, siendo más del 60% de éstos, 
originarios de Illapel y Salamanca. 

JUAN CARLOS SÁEZ
PRESIDENTE DEL CONSEJO REGIONAL 
MINERO DE COQUIMBO 

Espero que, a través 
de esta vía, tenga un 
nuevo propietario. 
Actualmente tiene 
una gran cantidad 
de bienes y posee 
un importante poder 
de compra desde los 
pequeños productores 
de la zona”

CONSTANZA ESPINOSA
SEREMI DE MINERÍA DE LA REGIÓN DE 
COQUIMBO 

Existen alrededor de 
40 puntos entregados 
a la minería artesanal, 
que trabajan de 
esa manera. De allí 
que nosotros les 
deberíamos poder 
hacer los planes de 
explotación y cierre”

Ricardo Gálvez P. / La Serena

@eldia_cl
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Región de Coquimbo albergará encuentros 
internacionales de astronomía y turismo

A PARTIR DE SEPTIEMBRE

Mientras en Vicuña se 
realizará la Cumbre de 

Astroturismo, la cual,  
tiene como objetivo 

posicionar a la comuna 
como referente mundial, 
en La Serena se llevará a 
cabo la primera Cumbre 

Internacional de Turismo 
Sustentable, Aventura y 

Naturaleza, que busca 
difundir experiencias 

de emprendimiento, 
capacitar a empresarios y 

emprendedores, además 
de establecer acuerdos 

comerciales con mercados 
especializados.

La Región de Coquimbo no sólo 
destaca por su gastronomía o exten-
sas costas, sino que también por sus 
cielos que permiten sumergirse en la 
inmensidad del cosmos. 

De hecho, en la zona se encuentran 
instalados diversos observatorios de 
importancia científica internacional. 

En ese contexto, en septiembre 
próximo, se realizará la Cumbre de 
Astroturismo en Vicuña, instancia que 
contará con destacados expositores 
y que busca posicionar a la comuna 
elquina como la “capital mundial de 
la astronomía”. 

“Queremos colocar en valor la calidad 
de los cielos que tenemos en la región 
y en el resto del territorio nacional. El 
turismo y la astronomía tienen rela-
ción y nosotros tenemos una amplia 
experiencia en eso. Allí estamos bien 
posicionados porque tenemos el único 
santuario de Latinoamérica sobre 
cielos oscuros”, afirmó su alcalde, 
Rafael Vera. 

De este modo, junto a exposito-
res como Heidi Hammel, astrónoma 
planetaria reconocida mundialmente 

por su especialización en el estudio 
de los gigantes gaseosos, Urano y 
Neptuno, además de María Teresa 
Ruiz, quien fue premio nacional de 
Ciencias Exactas en el año 1997, se 
llevarán a cabo actividades en dis-
tintos lugares icónicos de la comuna,  
como el Observatorio Mamalluca, el 
Observatorio Científico Vera Rubin, 
el Museo Gabriela Mistral, la Plaza 
de Armas de Vicuña, además del 
Parque Los Pimientos, entre otros.

“La magnitud la veremos una vez 
que se esté efectuando, pues, sin 
duda, será un gran aporte al desa-
rrollo de la ciencia y el conocimiento, 
pero también del turismo y de abrirse 
puertas internacionalmente por parte 
de la comuna de Vicuña, por cuanto 

somos la capital mundial de la astro-
nomía y así lo hemos demostrado”, 
agregó Vera. 

TURISMO SUSTENTABLE 

Sin embargo, éste no será el úni-
co encuentro sobre turismo. Es así 
como un mes después, se realizará 
la primera Cumbre Internacional de 
Turismo Sustentable, Aventura y 
Naturaleza en La Serena, instancia 
que busca difundir experiencias de 
emprendimiento turístico, capacitar 
a empresarios y emprendedores, es-
tablecer acuerdos comerciales con 
mercados especializados y posicionar 
a la Región de Coquimbo como el 

nuevo destino en Chile, especializado 
en astronomía, turismo aventura, 
además de naturaleza y un polo de 
emprendimiento e innovación. 

“Será un espacio de encuentro entre 
emprendedores, empresarios, acadé-
micos, estudiantes y tour operadores 
nacionales e internacionales que 
comercializan este tipo de experien-
cias. Esta plataforma internacional, 
además constituye una oportunidad 
única para posicionar a la zona en el 
ámbito internacional como un destino 
que posee una oferta de turismo de 
aventura y naturaleza de calidad ex-
portable. Esta iniciativa representa el 
primer paso para traer el año 2025, 
la organización de la Primera Cumbre 
Mundial de Turismo Aventura, que sin 
duda contribuirá a diversificar la oferta 
turística, disminuir la estacionalidad 
del rubro, y posicionar a la Región de 
Coquimbo globalmente”, señaló el 
director regional de la Corporación 
de Corfo, Andrés Zurita. 

En tanto, la seremi de Economía, 
Pía Castillo, complementó que “el 
turismo es una actividad económica 
esencial para la Región de Coquimbo 
y especialmente, el turismo aventura 
es una línea que se está potenciando 
a través de Corfo y Sernatur. Uno 
de los principales lineamientos y 
objetivos es romper la estacionalidad 
para que la actividad turística no 
esté concentrada sólo en el verano. 
Precisamente, esta cumbre inter-
nacional nos permitirá conversar e 
identificar todas las oportunidades 
que nos ofrece el turismo aventura, 
potenciar a los tour operadores y a 
nuestro destino”. 

RAFAEL VERA 
ALCALDE DE VICUÑA

El turismo y la 
astronomía tienen 
relación, nosotros 
poseemos una amplia 
experiencia en eso. 
Tenemos el único 
santuario sobre cielos 
oscuros”

PÍA CASTILLO
SEREMI DE ECONOMÍA, FOMENTO Y TU-
RISMO DE LA REGIÓN DE COQUIMBO 

Esta plataforma 
constituye una 
oportunidad para 
posicionar a la zona, 
como un destino 
que posee oferta de 
turismo de aventura y 
naturaleza”

Los cielos de la región y en particular, del Valle de Elqui, permiten observar la inmensidad de la Vía Láctea, entre otros puntos del cosmos.
LAUTARO CARMONA
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El gremio 
magisterial 
advirtió que 
la moviliza-
ción a la que 
llamaron ten-
drá carácter 
“ascendente”, 
iniciándose 
con una para-
lización de 24 
horas. 
LAUTARO ACRMONA

Agobio laboral, problemas 
de salud mental, pago de 

bonos de retiro y de la 
llamada “deuda histórica”, 

son las principales 
demandas del profesorado 

nacional.  

Colegio de Profesores anuncia paro nacional 
con demandas “indispensables” al Gobierno

PODRÍA EXTENDERSE DE NO DAR SOLUCIÓN A LAS DEMANDAS

El Colegio de Profesores anunció 
este miércoles un paro nacional 
docente programado para el próximo 
26 de julio, movilización que pondrá 
en el centro demandas “indispen-

dictadura de Augusto Pinochet, 
cuando la administración de la edu-
cación pública fue traspasada del 
nivel central a las municipalidades 
del país. Este cambio implicó que 
el personal docente quedaba so-
metido al Código del Trabajo y se 
regiría por las normas aplicables al 
sector privado.

En ese sentido, las autoridades 
crearon una asignación especial no 
imponible para el personal docen-
te dependiente del Ministerio de 
Educación Pública, a contar del 1 
de enero de 1981. Sin embargo, los 
profesores que fueron transferidos 
del Estado central a las municipali-
dades, no recibieron esta asignación, 
dando así origen a la denominada 
“deuda histórica” del Magisterio.

De acuerdo a Díaz, las autoridades 
del Ministerio de Educación com-
prometieron una respuesta concreta 
fechada para el pasado 18 de julio 
sobre cada uno de los puntos ex-
puestos, cuestión que no se habría 
cumplido.

Sin embargo, esta oleada de pa-
ros coincide con el retorno de los 
estudiantes de sus vacaciones de 
invierno.

No es la primera movilización en 
el área educacional que enfrenta 
la administración de Gabriel Boric. 
Durante sus primeros meses de 
gobierno, miles de estudiantes se-
cundarios articularon movilización, 
principalmente en Santiago, para 
exigir mejoras en infraestructura 
escolar y protocolos contra la vio-
lencia machista.

sables” al Gobierno que apuntan a 
mejorar sus condiciones laborales.

Según confirmó la plana dirigente 
del gremio, el paro tendrá un carácter 
“ascendente”, iniciándose con una 
huelga de 24 horas con posibilidad 
de prolongarse, en caso que las 
demandas no sean resueltas.

“Es un paro que va a involucrar a 
todo el profesorado de todo el país”, 
indicó el presidente de la agrupación, 
Carlos Díaz Marchant.

Fin al “agobio laboral”, resolución 
de problemas de salud mental que 
derivan en “reacciones violentas 
e inseguridad”, pago de bonos de 
retiro y fin a la llamada “deuda his-
tórica” son algunos de los puntos 
identificados por el colegio y entre-
gados al Gobierno tras una reunión 
con la subsecretaria de Educación, 
Alejandra Arratia.

La llamada “deuda histórica” se 
remonta a hechos ocurridos en la 

Efe / Chile

@eldia_cl

CARLOS DÍAZ MARCHANT
PRESIDENTE DEL COLEGIO DE PROFE-
SORES

Es un paro que va a 
involucrar a todo el 
profesorado de todo 
el país”
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América Latina suma 1,8 millones de 
reclusos en apenas 3.000 cárceles

ALTÍSIMOS NIVELES DE HACINAMIENTO 

Latinoamérica cuenta con casi 2 millones de reclusos, en 
sus casi tres mil centros penitenciarios, según informa 

World Prison Brief (WPB), la principal base de datos en el 
mundo sobre este tema, generada por el Instituto para la 
Investigación de Políticas de Crimen y Justicia (ICPR) de 

la Universidad de Londres.

De entre sus centros penitenciarios, 
destacan las cárceles de máxima 
seguridad de Altamira (Brasil), Sierra 
Chica (Argentina) y Ciudad de Barrios 
(El Salvador) debido al gran volumen 
de altercados e incidentes que han 
sufrido en los últimos años.

Brasil, de hecho, es el tercer país 
del mundo con mayor número de 
presidiarios, sumando un total de 
835.643 personas. Sin embargo, El 
Salvador y Cuba son los territorios 
con la tasa de población peniten-
ciaria más alta, siendo el primero de 
1.089 por cada 100 mil habitantes 
y el segundo de 794. 

El director de operaciones del Comité 
Internacional de la Cruz Roja (CICR), 
Martin de Boer, señala que le “pre-
ocupa el rápido crecimiento de las 
tasas de encarcelamiento”, ya que en 
algunos territorios de América Latina 
han subido “al doble o al triple entre 
2002 y 2015”.

Pero, a pesar de que ha habido un 
aumento notable de la población 
penitenciaria en los últimos años, los 
recursos y servicios destinados a las 
cárceles no se han incrementado, lo 
que genera una gran disminución de 
las condiciones de seguridad, al igual 
que un empeoramiento progresivo 
de las condiciones de vida en ellas.  

Para ello, en el caso de Ecuador, el 
director del Programa Comunitario 
de Asistencia contra el Crimen 
Transnacional Organizado (EL 
PAcCTO), Xavier Cousquer, anunció 
en 2022 que “la Unión Europea está 
movilizando, a través de sus fondos de 
emergencia, 2,5 millones de euros”, 
destinados a paliar la crisis carcelaria 
del territorio a través de la creación 
de herramientas de clasificación de 
presos.

Las altas tasas de hacinamiento 
es uno de los principales problemas, 
donde sobresale, por ejemplo, el caso 
de Haití, con un 454,4% de nivel de 
ocupación, siendo el segundo país a 
escala mundial. Haití cuenta con un 
total 11.253 presidiarios repartidos 
por las diferentes prisiones del terri-
torio que sólo tienen capacidad para 
albergar a un total de 2.431 reclusos.

Los gobiernos e instituciones realizan 
numerosos indultos para combatir la 
sobrepoblación en las prisiones. Como 
en el caso de la Cárcel Modelo en 
Nicaragua, donde liberaron, en marzo 
de 2023, a 2.500 presidiarios como 

gracia de Semana Santa. 
La falta de agua, limpieza y comida 

de calidad genera numerosas situa-
ciones de insalubridad. En 2018, 
en el Penal de Colina II en Chile, 
el Instituto Nacional de Derechos 
Humanos (INDH) solicitó el recurso 
de amparo a un preso que tenía que 
dormir sobre sus excrementos, ya 
que estaba en una celda de aisla-
miento. Además, se encontraba en 
completa oscuridad debido a fallos 
en el sistema eléctrico de su celda.

HACINAMIENTO, 
INSEGURIDAD Y ESCASEZ

Masificación, inseguridad, escasez 
de recursos, entre otros factores, ha 
provocado que se generen mercados 
ilegales dentro de las prisiones con 
el objetivo de cubrir sus necesidades 
básicas. Según un estudio realizado en 
2014 por el Centro de Investigación 
y Docencia Económicas (CIDE), la 
prisión de Cerezo del Hongo en México 
sólo dispone de vestimenta y ropa 
de cama para el 1% de la población 
penitenciaria.

Ello ha facilitado el aumento del 
autogobierno dentro de las prisiones, 

en el que las bandas criminales con-
trolan los mercados ilegales internos, 
además de planificar crímenes (se-
cuestros, robos, asesinatos, tráfico de 
drogas) para el exterior. En la cárcel 
de Ciudad de Barrios en El Salvador, 
el 97,1% de los reclusos pertenecen 
a la organización criminal de Mara 
Salvatrucha. 

Estas situaciones facilitan el au-
mento de sublevaciones y motines 
en los centros penitenciarios, inclu-
so enfrentamientos entre bandas. 
Según una encuesta realizada en 
2017 a la población penitenciaria de 
Latinoamérica por el Programa de las 
Naciones Unidas para el Desarrollo 
(PNUD), más del 73% de los reclusos 
entrevistados de Chile han presen-
ciado situaciones de violencia. En 
el caso de Argentina, cerca del 11% 
han visto casos de violación y más 
del 2% lo han sufrido ellos mismos.

EXTREMA VIOLENCIA ENTRE REJAS

En los últimos años, se han dado 
sucesos de extrema violencia co-
mo en el Motín de Sierra Chica en 
Argentina en 1996, considerado 
uno de los acontecimientos más 

sangrientos del país. 
La tarde del 30 de marzo, un grupo 

de reclusos, denominados los “12 
Apóstoles” planificaron su fuga del 
centro, y al ver frustrado su plan de 
huida por el personal de seguridad, 
decidieron tomar rehenes y amoti-
narse en la prisión. 

Durante los ocho días que duró 
el motín, hubo un enfrentamiento 
entre dos organizaciones criminales, 
donde descuartizaron y quemaron 
los cuerpos de los asesinados en el 
horno de la cocina. Algunos testigos 
cuentan que jugaron a la pelota con 
la cabeza decapitada del jefe de la 
banda rival. 

En 2023, uno de los miembros de 
los “12 Apóstoles”, contó ante los 
medios de comunicación argentinos 
que cocinaron empanadillas de carne 
humana y se las dieron de comer a 
los rehenes.

Otro de los casos más sangrientos 
en las prisiones de América Latina 
ocurrió el 31 de julio de 2017, en 
la cárcel de Altamira en Brasil. El 
enfrentamiento por la posesión del 
negocio del narcotráfico entre las 
bandas de Comando Rojo y Comando 
Clase dejó un total de 57 muertos, 
de los cuales 16 fueron decapitados. 
Durante esos días, los presos se 
vieron obligados a usar mascarillas 
para evitar el olor que producían los 
cuerpos de los asesinados que se 
encontraban todavía en la prisión.

Más tarde, cuatro presos involucra-
dos en la masacre fueron asesinados 
durante su traslado. “Son problemas 
que pasan”, declaró en 2019 el en-
tonces presidente brasileño, Jair 
Bolsonaro.

Pandilleros 
de Barrio 18 
permanecen 
tras una celda 
en el centro 
penal de Que-
zaltepeque 
(El Salvador). 
Este país tie-
ne una de las 
mayores tasas  
de presos del 
mundo.
EFE

Efe / Internacional

@eldia_cl



ECONÓMICOS      I   JUEVES 20 DE JULIO DE 2023  I  el Día18  I

PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Cerca Paseo Balmaceda, año 
corrido, equipada, tipo condo-
minio, 2 amplios dormitorios, 2 
baños, cocina, living-comedor, 
terraza, patio, lavadero, esta-
cionamiento techado, $370.000, 
sólo llamados.  F: 999985373 
- 992176893

La Serena, La Florida, casa 
3 dormitorios, baño, living-
comedor, estacionamiento, 
$430.000. Mur Propiedades.  
F: 992241087

Casa 3 dormitorios, 2 baños, 
living-comedor, cocina amobla-
da, estacionamiento, $600.000, 
sector El Milagro/San Joaquín. 
Mur Propiedades.  F: 992241087

 Copiapó: Arriendo casas 
amobladas y departamentos a 
empresas, centro.  F: 991644403

Arriendo casas amobladas a 
empresas La Serena y Coquim-
bo. Sector residencial.  F: 
991644403

Se arrienda Depto. nuevo, 2d, 
1b, semi amoblado, Cond. Altos 
del Sendero V, calle Juan Godoy 
Rivera N° 1327, 1 piso, estacio-
namiento, gastos comunes 
incluidos, internet, $450.000.  
F: 999170007

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

La Serena, arriendo lindo, Dep-
to., semi amoblado, año corri-
do, personas responsables.  F: 
965336402

La Serena, Puertas del Mar, 
Depto. 2 dormitorios, 1 baño, 
living-comedor, cocina amobla-
da, estacionamiento, $450.000. 
Mur Propiedades.  F: 992241087

ARRIENDO - PIEZA

$230.000, La Serena, sector 
residencial, incluye luz, agua, 
gas, otros.  F: 993839155

VENDO - CASA

Casa 100 m2, Diaguitas, Elqui, 
terreno 900 m2, frutales, 
$150.000.000.  F: 977574037

Casa 3 dormitorios, 2 baños, 68 
m2 construidos, 227 m2 terreno 
total, Sector El Agrado, 3.180 
UF.  F: 961983084 - 512 497726

Sector Las Cías, casa buen 
estado, Arcos de Pinamar, 4 
dormitorios, 2 baños, amplia 
cocina, entrada vehículo, patio 
posterior, $100.000.000.  F: 
+56934209692

UF 2.950, San Joaquín, 3d, 
2b, aislada, patio grande.  F: 
993839155

Se vende hermosa casa 4d, 
2b, 327 m2 de terreno, 129 m2 
const., piso parquet, const. 
de albañilería, alarma, Villa 
Los Hibiscus, La Serena.  F: 
999170007

VENDO - DEPARTAMENTO

UF 4.100, La Serena, sector pri-
vilegiado, 3d, 2b, bodega, otros.  
F: 993839155

VENDO - LOCAL

UF 12.500, Coquimbo, La Herra-
dura, 10 cabañas equipadas, se 
vende por no poder atender.  F: 
993839155

VEHÍCULOS
VENDO - CAMIONETA

Toyota Rav 4  2010 Suv full, 
139.000 Km, originales, una 
dueña, automático, 2.4 cm3, 
co lo r  dorado ,  p rec iosa , 
$7.800.000.  F: 996381116

Hyundai Hi lux 2017 Doble 
cabina, diesel, cilindrada 2.4, 
207.000 Km, $12.500.000.  F: 
983927795 - 997658638

Great Wall, 2020, full equi-
po, gasolina, papeles al día, 
$7.900.000.  F: 949873447 - 
990512798

Camioneta Nissan Terrano, 
Japonesa, 4x4, Diesel, año 
2008, documentos al día y fun-
cionando. Oferta en $6.000.000. 
LLamar sólo interesados al  F: 
942927437 

VENDO - AUTOMÓVIL

Se vende vehículo Chevrolet 
Orlando, 7 plazas, Diésel, 2.0, 
año 2013, $6.000.000 conversa-
ble, se vende por viaje. Intere-
sados llamar  F: +56934967480

Vendo auto Kia Abella II, ben-
cinero, año 2000, con docu-
mentos al día, funcionando, por 
renovación. Oferta $2.000.000.  
F: 942927437

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Busco médicos generales y 
especialistas, para Centro 
Médico privado ubicado en 
La Serena, interesados enviar 
currículum a:  F: rrhh@sere-
named.cl

¿Negligencias Médicas? Somos 
abogados especialistas en 
temas de Negligencias Médi-
cas. Consulta gratis.  F: (+569) 
6320 8779

Auxiliar de aseo y servicios 
menores, enviar curriculum a 
: gestioncurriculumls@gmail.
com F: ..

Colegio Santa María de Belén, 
de Coquimbo Requiere Profesor 
de Matemática para reempla-
zo 40 horas semanales, para 
Enseñanza Media. Interesados 
presentar Currículum, en calle 
Las Margaritas N° 785, Esq. 
Avda. El Sauce, Sindempart o 
enviar al siguiente correo:  F: 
secretariasmbelen@gmail.com

Se solicita oersona que realice 
labores del hogar y cuidado de 
dos niños, de lunes a viernes 
de las 09:00 hasta 17:00 horas, 
para casa ubicada en sector 
Cuatro Esquinas en La Serena. 

Enviar C.V. a:  F: reservasvilla-
losplatanos@gmail.com”

Funeraria requiere Vendedor 
con experiencia. Tratar  F: 
987442364

Busco Secretaria Administra-
tiva, para atención en Centro 
Médico La Serena con expe-
riencia requerida de 1 año, 
interesados enviar currícu-
lum a:  F: rrhh@serenamed.cl

Funeraria Unión de Cristo, 
requiere personal turno noctur-
no, con Licencia B, para venta. 
Tratar  F: 987442364

Consulta Gratis: ¿Problemas 
con sus Licencias médicas? 
¿Compin aún no aprueba su 
licencia médica? Somos abo-
gados especialistas en estos 
temas.  F: (+569) 8424 0961

¿Problemas con sus deudas? 
(Bancos, Casas Comerciales, 
Caja Compensación. SII, Teso-
rería General, etc). Consulta 
Jurídica Gratuita: Somos abo-
gados especialistas en Defensa 
Deudores Morosos; Quiebra, y 
Protección de Bienes.  F: (+569) 
3227 8464

**Aqua** requiere: Vendedor 
para local comercial o punto 
de venta, tiempo completo o 
part time, con experiencia o 
muy proactivo para capaci-
tarse, sueldo base + comisio-
nes. Residencia Coquimbo de 
preferencia por locomoción. 
Enviar currículum a:  F: api-
zarro@aguasalcalinaschile.cl

Requiero persona Ayudan-
te Taller, egresado del Liceo 
Industrial, área electrónica, con 
licencia clase B, responsable, 
disponibilidad inmediata, para 
servicio técnico de electrodo-
méstico y línea blanca. Enviar 
C.V. a:  F: ce2vrp@gmail.com

Impor tante  empresa  de 
Coquimbo del rubro Agrícola, 
requiera contratar Vendedor 
Mayorista. Buscamos perso-
na proactiva, comprometida, 

empático y de buen trato. 
Requisitos: Educación Superior, 
técnico, de preferencia del área 
agrícola. Experiencia previa en 
cargos similares. Enviar C.V. 
con pretensiones de renta al 
correo:  F: alejandracmv@
gmail.com

Se cuidan parcelas o casas, 
fincas con animales, se pintan 
casas o Deptos.  F: 994207444

Colegio Santa María de Belén, 
de Coquimbo requiere Educa-
dor Diferencial para reemplazo 
segundo semestre y Asistente 
de Aula, interesados presen-
tarc, en calle Las Margaritas 
Nº 785, esq. Av. El Sauce, Sin-
dempart, o enviar al siguiente 
Correo:  F: secretariasmbelen@
gmail.com

EMPLEO BUSCAN

Ofrezco servicios cuidados 
Adulto Mayor, tengo experien-
cia, curso.  F: 979080815

Colegio San Antonio requiere 
contratar: Asistente de Aula por 
30 horas; Docente de Enseñan-
za Básica General por 30 horas; 
Docente de Lenguaje Enseñan-
za Media por 36 horas. Enviar 
Currículum a:  F: postulacio-
nescsa1@gmail.com

Se ofrece maestro, muebles a 
medida, reparo casas, manten-
ción, experiencia.  F: 977378472

Ofrece cuidado Adulto Mayor, 
lunes a viernes, con curso de 
enfermería.  F: 955370450

Señora se ofrece como cuida-
dora de Adulto Mayor, puertas 
adentro. Fono  F: +569 93021541

Operador maquinaria pesada 
excavadora cargador frontal 
mini cargador, con experiencia,  
F: 987493097

GENERALES
SERVICIOS

Retiro escombros,  basu-
ra, cachureos y ramas.  F: 
950066742

¡Necesita asesoría sobre su 
futura pensión!, comuniquese 
a 982887251, y solicite reunión, 
atención personalizada y con-
fidencial F: .

Calefon todas las marcas, 
reparaciones, gasfitería inte-
gral, técnico autorizado. Fono  
F: +56964805305 

Lo defendemos ¡¡ Limpie su 
informe comercial! No pague 
más deudas injustas ni inte-
reses usureros; Limpiamos 
Dicom y deudas castigadas. 
Tramitamos Créditos. Aseso-
ramos a deudores en casos de 
alta complejidad, embargos, 
remates. ¡Consulta gratuita! 
Estacionamiento Gratis.  F: 
9-96341574 - 512638175 - 
512406311

VENDO

Vendo muebles usados y anti-
guos: Escritorios, catres, col-
chones, arrimos, cómodas.  F: 
977574037

Vendo cama 2 plazas, comple-
ta + 2 veladores, $150.000.  F: 
977574037

Vendo 2 puertas vidriadas, anti-
guas, pino oregón, 0,6 x 2 m., 
$160.000.  F: 977574037

Liquidación, pañales adulto, 
dispensador toallas y jabón.  
F: 512550509

Vendo sepultura, 4 capacida-
des, más reducciones, Parque 
La Foresta.  F: 938830469

SÓLO MAYORES

Monserrath bonita figura, 
cariñosa, excelente trato, 
lugar propio y domicilios, tra-
to pololo, servicio completo. F: 
+56959947077

Silvana 30 y Martina 36, boni-
tas, delgaditas, cariñosas, 
excelente atención, conócenos.  
F: 978268272

Mónica chi lena, 35 años, 
exquisita, masajista, escort.  
F: 926475512

Sabrina independiente edu-
cada, promoción $10.000.  F: 
948760750

Romina, linda extranjera, 10 
lucas, muy amable, cariñosa 
y muy rica. Llámame amor, 
disponible.  F: 989745588

$10.000, lolita, Yisel, bolivia-
na, amorosa, apasionada, 
besos reales, lindo cuerpo, 
centro.  F: 962885047

LEGALES
Por hurto se da orden de no 
pago al cheque N° 5647063 
de la Cuenta Corriente N° 
12500051971 del Banco Estado, 
sucursal Coquimbo.

plus
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FÚTBOL  PRIMERA B

Programación Fecha 19°
Viernes 21 /07

20:30 Iquique  Vs.  Barnechea

Sábado 22/07

12:30 Temuco  Vs.  San Luis

12:30 U. San Felipe  Vs.  San Marcos

15:00 Recoleta   Vs.  Wanderers

Domingo 23/07

12:30 Cobreloa  Vs.  Pto. Montt

12:30 Stgo. Morning  Vs.   Antofagasta

15:00 Rangers  Vs.  La Seerna

Lunes24/07

18:00 Santa Cuz  Vs.  U de Concep.

Programación Fecha  18°

Viernes 21 /07
18:00 U. Calera Vs. Magallanes
Sábado 22/07
15:00 Copiapó Vs. Cobresal
17:30 Huachipato Vs. O’Higgins
20:00 U de Chile Vs. Palestino
Domingo 23/07
15:00 Ñublense Vs. Colo Colo
18:00 U. Católica  Vs. Coquimbo
20:30 Everton Vs. U. Española
Lunes 24/07
20:30 A. Italiano Vs. Curicó

FÚTBOL PRIMERA A
Lugar/Equipo Pts.  PJ PG Dif.
1 Cobresal 32 17 9 15
2 Huachipato 29 17 9 7
3 U de Chile 29 17 8 3
4 Coquimbo U. 29 17 9 2
5 U. Española 27 17 7 9
6 Colo Colo 26 16 7 4
7 Everton  25 17 7 0
8 U. Católica 23 17 6 4
9 Palestino 23 17 6 -3
10 U. La Calera 21 17 4 -1
11 O’ Higgins 20 17 5 -1
12 A. Italiano  19 17 5 -3
13 Curicó 19 17 6 -7
14 Ñublense 19 17 5 -7
15 Copiapó 16 16 4 -12
16 Magallanes 13 17 3 -10

Lugar /Equipo Pts.  Pj PG Dif
1 Iquique 33 18 9 10
2 La Serena 31 18 9 7
3  San Luis 30 17 9 11
4 Temuco 30 18 8 2
5 Antofagasta 29 18 9 12
8 U. San Felipe 29 18 8 6
6 Stgo. Wanderers 29 18 8 4
7 Cobreloa 28 18 8 5
9 San Marcos 22 18 6 0
10 Barnechea 21 18 5 -5
11 Rangers 21 18 6 -8
12 Santa Cruz 20 18 5 -6
13 Recoleta 20 18 4 -6
14 Stgo. Morning 17 17 4 -6
15 U. de Concepción 17 18 5 -13
16 Puerto Montt 16 18 4 -12

CARTELERA DEPORTIVA
> FÚTBOL
Mundial Fútbol Femenino DSports/610
03:00 Nueva Zelanda Vs. Noruega
06:00  Australia Vs. Irlanda
22:30  Nigeria Vs. Canadá
Argentina - Copa TYCSports
12:30 San Martín Vs. Velez Sarsfield
15:00 Villa Mitre Vs. Godoy Cruz
18:00 Barracas Central Vs. Godoy Cruz
21:00 River Plate Vs. Talleres de Córdoba
Copa Sudamericana 
18:00 A. Italiano Vs. Ñublense ESPN
20:00 Tigre Vs. Libertad ESPN2
Ecuador Serie B Star+
20:00 Cuniburo Vs. América Quito
> PÁDEL
Premier Madrid Star+
04:00 Tercera Ronda

> NATACIÓN
World Championships DSports2/612
05:00 Fukuoka
Waterpolo DSports2/612
20:00 Hungría Vs. Argentina
> CICLISMO
Tour de France Star+/ESPNExtra
08:00 Etapa #18
> VÓLEIBOL
Nations League - Masculino 
10:50 Japón Vs. Eslovenia Star+/ESPN3
13:50  Polonia Vs. Brasil Star+/ESPN3
> GOLF
The Open Championship Star+ESPN2
12:00 Primera Vuelta
> BÉISBOL
MLB - Temporada regular Star+FoxSports2
20:00 St. Louis Vs.  Chicago

Se agrava estado de salud del
entrenador José Sulantay Silva

PERMANECE EN SU HOGAR ACOMPAÑADO POR SU FAMILIA

El entrenador José Sulantay Silva, atraviesa por un delicado estado de salud, según han 
confirmado cercanos a la familia. 

EL DÍA

Con 83 años, el padre de la 
Generación Dorada del fútbol 
chileno y gran responsable de 
liderar a la “Roja” Sub 20 en 
el Mundial de Canadá 2007, y 

que forma parte de la historia 
futbolística de los clubes CD 
La Serena y Coquimbo Unido, 
resintió su estado de salud en 

las últimas horas.

El entrenador José Sulantay Silva, 
atraviesa por un delicado estado de 
salud, según han confirmado cercanos 
a la familia. De 83 años el ex jugador 
de La Serena y Coquimbo Unido, fue 
resintiendo su salud en las últimas 
semanas, la que comenzó a deterio-
rarse desde el año pasado cuando, en 
agosto, sufrió un accidente cerebro 
vascular que le provocó una insufi-
ciencia cardíaca.

Desde ese momento, Sulantay, se  
mantuvo en constante evaluación.

Y, si bien no fue posible comunicarse 
con algún familiar del entrenador, el 
doctor Miguel Jacob, reconoció a 
diario El Día, que la salud de José 
se ha deteriorado bastante en las 
últimas horas. “Pude acompañarlos 
por la tarde de ayer. Está junto a sus 
hijos, su mujer y familia”, explicó el 
médico, amigo del entrenador y de 
su familia.

Se debe recordar que tras ser inter-
nado en La Serena durante 17 días, 
fue dado de alta un 20 de agosto, 
como detalló, posteriormente, en un 
comunicado la familia del entrenador, 
“donde fue sometido a intensos trata-
mientos. Hoy, 20 de agosto, nuestro 
esposo y padre, José Manuel Sulantay 
Silva, fue dado de alta”, afirmaron sus 
familiares en aquella oportunidad.

Desde ese momento inició, junto al 
calor de su familia, el lento proceso de 
recuperación, resignando en parte su 
pasión de poder entregar sus cono-
cimientos a los chicos de la escuela 
de fútbol.

SU CARRERA

Fue en 1976, en la banca del cuadro 
pirata, cuando José Sulantay dio 
término a su etapa como futbolista,  
iniciándose, a partir de entonces, 
su carrera como entrenador, en cu-
yo palmarés, destaca el título en la 
Primera B con Deportes La Serena, 
en 1987, la copa del Campeonato 
Nacional al mando de Cobreloa, en 
1992, y el histórico tercer lugar de la 
selección chilena en el Mundial Sub 
20 de Canadá 2007.

En efecto, fue Sulantay quien lideró 
al seleccionado nacional de fútbol que 
fue tercero en el Mundial Sub 20 de 
la categoría, en Canadá 2007, equipo 
que dio lugar a la Generación Dorada 
del fútbol chileno. También llevó por 
primera vez en su historia, a Coquimbo 

Unido a la Copa Libertadores.
Como jugador en tanto, José se formó 

en CD La Serena, debutando en 1957, 
y en donde destacó por su velocidad 

como delantero derecho. Al año si-
guiente participó en el Campeonato 
Sudamericano Sub 20 en Chile. En 
1959 y 1960 disputó las finales de 
Copa Chile defendiendo los colores 
de Deportes La Serena, cayendo por 
5-1 y ganando 4-1 ante Santiago 
Wanderers. En 1959 se consagró 
como el goleador del certamen con 
seis tantos, junto con Juan Soto, de 
Colo-Colo y Héctor Torres, de Deportes 
Magallanes.

Desde 1957 alternó participaciones 
en la selección chilena adulta que se 
preparaba para recibir la Copa Mundial 
de 1962, dirigida por Fernando Riera, 
pero, finalmente, no fue convocado. 
En sus 17 años de carrera también 
defendió las tricotas de O’Higgins, 
Palestino, Antofagasta y Coquimbo 
Unido, cuadro en el que se retiró.

Carlos Rivera V.  / La Serena

@eldia_cl
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APERTURA BOLETERÍAS:

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl

El Ciclón de Limarí junto al DUC inician 
la liguilla final para el ascenso a Segunda

PRIMERA FECHA SERÁ ESTE FIN DE SEMANA

Unión Compañías, llega con el cartel para adjudicarse con propiedad el Zonal Norte. En su 
primer encuentro recibirá al mejor de la zona Sur, Colchagua.

UNIÓN COMPAÑÍAS

Entre ocho equipos 
lucharán por la promoción 

a la Segunda División del 
fútbol chileno. Provincial 

Ovalle enfrentará de 
visitante a Concón 

National, mientras que el 
Unión Compañías recibirá 

a Colchagua.

Desde este fin de semana y hasta el 
último del mes de octubre, el cuadro de 
Provincial Ovalle y Unión Compañías, 
ambos representantes de la Región de 
Coquimbo, se jugarán el anhelado as-
censo a la Segunda División del Fútbol 
Chileno en el marco de la liguilla final 
de la Tercera División.

Conocido el fixture de la segunda fase 
o torneo de la verdad como le llaman los 
entendidos en la categoría, dos serán 
los equipos que jugarán en 2024 en la 
serie superior de los ocho que inician 

esta etapa: cinco por haber clasificado 
en la zona norte y tres del sur.

En el caso del Ciclón limarino, que es 
dirigido por Luis Pérez Franco,  fueron 
los últimos en avanzar a la ronda de 
los cinco mejores del Zonal Norte y lo 
hicieron con una tripleta de triunfos, 
uno de ellos, el último, precisamente 
ante el conjunto con el que iniciarán 
las revanchas, Concón National, al que 
vencieron por 3-0. En la ida, fue Concón 
el que se quedó con el triunfo por 2-0. 
Antes, doblegaron por 5-2 a Mejillones 
y 2-0 a Quintero Unido.

En la segunda fecha, el equipo de 
Pérez Franco, recibirá en el Diaguita 

a Provincial Ranco, el tercero de los 
clasificados del Zonal Sur, mientras 
que en la tercera fecha, se verán las 
caras con Santiago City en la capital. 
La cuarta fecha, nuevamente de local, 
será ante el Colchagua, que viene con 
la mejor campaña de la llave sur. En 
tanto, en la quinta fecha, enfrentarán 
el clásico local con Unión Compañías 
en La Serena.

En la sexta fecha del calendario, en 
el estadio Diaguita, recibirán a Colina, 
mientras que en la séptima y última 
fecha de la primera ronda, se presentará 
como visitante ante Municipal Puente 
Alto. Las revanchas se inician de manera 
inmediata.

“Ya están planificando el viaje a Concón 
por el primer partido de la liguilla”, co-
mentó el presidente del cuadro verde, 
Cristian Venegas, quien se muestra 
optimista de tener un buen comienzo 
en este tramo definitivo. “Se llega en 
buena forma a la liguilla, ganando los 
últimos tres partidos, así que con mucha 
confianza para luchar por el ascenso”, 
afirmó.

Ese optimismo crece  luego que toda 
la plantilla estará a disposición de Pérez 
Franco. “Llegamos con plantel comple-
to al tramo final con Joaquín Fenolio 
(goleador del club el año pasado con 
15 goles) recuperado y a disposición 
del cuerpo técnico y que podría hacer 
dupla con el comandante Silva que 
lleva 8 dianas en 7 partidos jugados”, 
comentó. Eso sí, ello ocurrirá, siempre 
y cuando el deté los considere a ambos 
desde el primer minuto.

UNION COMPAÑÍAS

El cuadro de Unión Compañías en 
tanto, hizo una gran fase grupal, consi-
guiendo la clasificación a cinco fechas 
del término, tiempo que le ha permitido 
a su entrenador, Alan Alvarez, ver en 
acción a toda su plantilla, teniendo en 

cuenta que en la siguiente fase de ida y 
vuelta, que comprende 14 encuentros, 
los necesitará a todos.

Tras golear en la última jornada a 
Mejillones por 4-1, el DUC avanzó con 
31 unidades como ganador de la llave 
Norte y arrancará la liguilla final reci-
biendo a Colchagua, que se adjudicó 
el Zonal Sur con 27 unidades, en un 
partido de dos equipos fuertes, que 
bien, podría tratarse de una final por el 
rendimiento previo.

El segundo duelo del cuadro de Las 
Compañías será de visitante ante Colina, 
para volver a casa en la tercera jornada 
recibiendo a Concón National. En la 
cuarta se trasladará hasta la capital para 
medirse con Santiago City, mientras que 
en la quinta y sexta, serán locales ante 
Provincial Ovalle y Municipal Puente Alto. 
La fase de ida la cerrarán de visitante 
ante Provincial Ranco.

Precisamente su deté, Alan Alvarez, 
reconoce que se luchó para llegar a esta 
instancia decisiva que será muy fuerte.  
“Ya iniciamos la liguilla. Estarán los 8 
mejores del país en unión del norte y sur, 
en una competencia muy fuerte donde 
todos parten desde cero”, explicó. 

No obstante y pese a ser los mejores 
del Norte, Alvarez explica que hay que 
refrendarlo de entrada. “Hicimos una 
buena primera parte, y hay que ratificarlo 
en la liguilla para conseguir el objetivo”, 
comentó a El Día.

Acerca del debut con el ganador del 
Sur, Colchagua, el técnico de los celes-
tes, explica que es “un rival difícil, con 
tradición en estas categorías que lo 
hace un rival atractivo de enfrentar en la 
primera fase. Pero es como todos en la 
categoría, complicado, y que terminaron 
primeros. Será un choque de punteros”.

En ese sentido y apuntando a su plan-
tilla, el entrenador puntualiza que está 
con todo su contingente a disposición.  
“Estamos con todo el plantel completo. 
El equipo recuperó a algunos lesionados, 
otros se han ido poniendo a punto, y los 
que llegaron de refuerzo están adaptados, 
por lo que llegamos bien preparados 
para iniciar con expectativas, pero con 
los pies en la tierra, esta fase”, expresó. 

Finalmente, y ante la dificultad de 
contar con una localía para enfrentar 
los partidos en casa, Alvarez afirmó 
que “no hemos podido contar con Juan 
Soldado, que es de donde somos. Con 
La Portada tampoco, por razones ya 
conocidas en cuanto a la resiembra y 
luego el Torneo Sub 20. Por eso, hemos 
estado jugando de local en el complejo 
El Milagro donde nos han recibido súper 
bien. Es una cancha de estándar Fifa, 
con graderías que permiten ver bien el 
partido”, aseguró.
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El tenista chileno Nicolás Jarry (28° de la ATP) apa-
reció en la lista de entrada del US Open publicada por 
la organización del cuarto Grand Slam de la temporada.

Para el jugador nacional, será su sexta participación en 
Flushing Meadows y su cuarta en el cuadro principal, 
instancia donde su techo es la segunda ronda de 2018.

En tanto Cristian Garin (119°), Alejandro Tabilo (124°) 
y Tomás Barrios (125°) quedaron como alternativas, por 
lo que, de no ocurrir una masiva baja de jugadores, dirán 
presente en las clasificaciones del torneo que se jugará 
entre el 28 de agosto y el 10 de septiembre.

El austríaco Felix Gall culminó en la meta de Courchevel, 
la última etapa alpina del Tour de Francia, en una larga 
escapada consiguiendo la victoria más importante de su 
carrera. En esa misma etapa, el danés Jonas Vingegaard 
comenzó a sentenciar la tradicional prueba rutera a su favor.

El ciclista de 25 años, debutante en el Tour, que había sido 
tercero en la primera etapa pirenaica con final en Laruns, se 
distanció del resto de los escapados en el Col de la Loze, el 
último de la jornada, que coronó en cabeza, antes de lan-
zarse a un frenético descenso hasta la meta de la etapa 17.

Vingegaard tiene ahora una ventaja de 7’35” por encima 
de Tadej Pogacar, distancia que prácticamente sentencia 
la carrera.

Jonas Vingegaard comenzó a 
sentenciar su triunfo en el Tour 2023

El US Open entregó la lista de
entrada con Nicolás Jarry presente

ANFP: No existe
multipropiedad en 
los clubes chilenos

La Asociación Nacional de Fútbol 
Profesional (ANFP) dio a conocer un 
comunicado para responder a las diver-
sas informaciones que surgieron en el 
reportaje “El Cartel del Gol”, de Informe 
Especial, de TVN. Entre los variados 
puntos, el ente rector aseguró que no 
existe multipropiedad en el fútbol chileno.

En la nota de prensa se explica que “el 
control financiero ha sido una materia de 
permanente preocupación para la ANFP”. 

En tal sentido, afirman que en julio de 
2018, “se incorporó una nueva normativa 
relativa al control económico y financiero 
de los clubes. En 2019, se incluyó la 
fiscalización de auditores externos res-
pecto de la información financiera de los 
asociados. Desde 2021, se hizo pública 
la información relativa a la propiedad y 
control de los clubes. Finalmente, en 
2023 entraron en vigencia los nuevos 
estatutos de la ANFP, que establecen un 
mayor nivel de fiscalización y control de 
los clubes a través de un nuevo catálogo 
de obligaciones”.

Ante ello, la asociación aseguró que “de 
acuerdo a la información y los anteceden-
tes declarados por los clubes a la ANFP 
a esta fecha, no existe multipropiedad”. CEDIDA

EFE

POLIDEPORTIVO

El pasado fin de semana fueron los autos de San Antonio los que llenaron de colorido el asfalto 
serenense. Ahora será el turno del Drag.

CAD NORTE CHICO

En siete categorías 
participarán los seguidores 

tuercas de la Región de 
Coquimbo y otras ciudades 
del país. En total, serán 9 

horas de entrenamientos y 
competencias.

El Drag reunirá a más 
de 60 coches en la 

pista de Huachalalume

ESTE DOMINGO

Este domingo 23 de julio se desa-
rrollará en la pista Juvenal Jeraldo, en 
Huachalalume, una nueva fecha del 
Drag, jornada en la que participarán 
más de 60 coches, en siete categorías. 

El programa se extenderá desde las 
9:00 hasta las 18:00 horas, con ver-
daderos “mano a mano” en máquinas 
que han sido acondicionadas para 
cumplir con los tiempos en sus res-
pectivas series.

La organización dio a conocer que 
en esta oportunidad se darán cita en 
los 250 metros de la pista Juvenal 
Jeraldo,  las categorías 10,5 segundos; 
10; 9,5; 9; 8,5; 8, y libres, siendo el 
valor de la inscripción $30.000, con 
dos acompañantes libres. Para las mu-
jeres que participen en una categoría, 

el registro es gratuito.
De acuerdo al programa, tras la aper-

tura de puertas en el asfalto serenense, 
los entrenamientos se extenderán 
hasta las 13:00 horas, para dar paso 
al cambio de categoría hasta las 13:30 
horas, iniciándose luego, la disputa de 
cada una de las categorías, siendo la 
primera en saltar a la pista, la de 10,5 
segundos.

El director de las competencias tuercas 
en el CAD, César Arriagada, expuso a El 

del calendario regional de la ciudad 
de San Antonio, en lo que fue una 
verdadera fiesta en cuanto a categorías 
y exigencia. “Realmente quedamos 
muy contentos, tanto nosotros como 
ellos, con nuestro nivel de control de la 
prueba. Nos regalaron una linda tarde 
a través de una iniciativa que estamos 
buscando que se pueda replicar en más 
de una oportunidad. Como automovi-
lismo regional, también queremos ir 
a disputar una de nuestras jornadas 
al autódromo de San Antonio, por lo 
que esperamos ir con muchos pilotos”, 
adelantó.

Día, que esperan una buena afluencia 
de pilotos a la competencia durante 
este fin de semana, por lo que se verán 
piques muy parejos. “Esta modalidad 
tiene muchos seguidores. Será una 
competencia que se extenderá durante 
todo el día, por lo que los aficionados 
disfrutarán de mucha competencia, 
siendo el costo de la adhesión, como 
entrada general, de $5.000”.

SAN ANTONIO

Arriagada, indicó que el pasado fin 
de semana se disputó una jornada 

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl
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AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

El Tiempo

CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY VIERNES SABADO

7-19 4-22 5-24
Radiación 4

Los Vilos

HOY VIERNES SABADO

12-17 10-19 11-17
Radiación 4

Río Hurtado

HOY VIERNES SABADO

9-20 9-22 10-23
Radiación 4

Monte Patria

HOY VIERNES SABADO

10-22 12-24 13-24
Radiación 4

Ovalle

HOY VIERNES SABADO

6-23 7-25 7-25 
Radiación 4

Vicuña

HOY VIERNES SABADO

6-24 6-25 8-26
Radiación 4

Coquimbo

HOY VIERNES SABADO

11-18 12-19 13-18
 Radiación 4

La Serena

HOY VIERNES SABADO

11-18 11-18 12-19
Radiación 4

HOY VIERNES SABADO

10-17 8-18 8-15
Radiación 4

Canela

ELQUI LIMARÍ

02 Chilevisión 04 TVN 05 UCV TV 07 La Red 11 Mega 13 Canal 13

TV Abierta

05:45 Primera página 06:30 Contigo 
CHV Noticias AM 08:00 Contigo en 
la mañana  13:00 CHV Noticias tarde 
15:30 Contigo en directo 17:30 Todo 
por mi hija 18:30 Pasión prohibida 
19:30 Dime con quién andas

21.00        CHV Noticias central
22:25 El Tiempo
22:30 Gran hermano
00:15 Pantanal

06.00 24 AM 08:00 Muy buenos días 
13:00 24 Tarde 15:00 ¿Quién se robó 
mi vida? 15:50  Hoy se habla 17.20 Te-
rra Nostra 18:25 Carmen Gloria a tu 
servicio. 19.45 El Clon

20.55 24 horas central
22:35 TV Tiempo
22:40 Enigma
00:00 Mea Culpa
01.30  Medianoche
02.15  Informe Final de TV
03:00 El cuento del Tío 
04:00 La vida es una Lotería
05:00 Chile Conectado

05:30 Somos un plato te despierta 
06:30 MILF 08:00 A3D 12.00 Anatomía 
según Grey. 13.00  Más me late. 14.00 
Somos un plato. 15.00 La vitrina 360. 
15.30 El precio de la historia. 

21.00 Toc Show 
22.00 Me late
00.00 Toc show
02.20  La vitrina 360
02.50 El superagente 86
03.00 Me late.
05.30 Somos un plato

05 30 Swiss Nature Labs. 11.00 Ante-
na 3D.l   13.00 Antena 3D. 15.00 Swiss 
Nature Labs. 15.30 Hola, Chile. 19.30 
Como dice el dicho. 

21.00  La Rosa de Guadalupe
22.00 Mentiras verdaderas
00.30 Asi somos
02.00 Grandes mentiras
03.00 Comisario Rex
04.00 Cierre de transmisión

05:45 Meganoticias Amanece 06:30 
Meganoticias conecta 08:00 Mucho 
Gusto 13:00 Meganoticias Actualiza 
14:45 Juego De Ilusiones 16.10 Secre-
tos de sangre 17:45 Recién divorciada 
19:45 Como la vida misma

21:20 Meganoticias Prime
22:30 El tiempo
22:35  Generación 98
23:20 Secretos de sangre
00.15 Corazón De Madre
01.00  Como la vida misma
02:00  Éramos seis
03:30 Mucho Gusto Trasnoche

3x3 06:30Teletrece AM 08:00 Tu día   
13:00Teletrece tarde 14:30 El tiempo 
15.30 Betty, la fea 15.50 Yildiz, un amor 
indomable 17.00 Caso cerrado 18.40 
Qué dice Chile 

21.00 Teletrece
21:30 El tiempo
22:50 Socios por el mundo 
00:40 Yo soy Betty, la fea
01:40 Tele13 Noche
02:40 Criminal Minds
03:40 No te duermas

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Pide a los 
tres 

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum 
plirán.

Infórmate con un medio comprometido y confiable.

Diario El Día
5 h 

      Más de 200 competidores de canotaje polinésico en la costanera
buscan cupo en Panamericano.

294 302 comentarios

Comentar CompartirMe gusta

Diario El Día
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PuzzleSudoku
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Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
FarmaElqui Ruta D43, 1011, 
Local 7
OVALLE
Ahumada. Avenida Vicuña 
Mackenna 1.

SANTORA

Marina

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY 
00:16 1.12 P 
05:50 0.51 B 
12:19 1.54 P 
19:05 0.42 B

MAÑANA
00:53 1.12 P 
06:27 0.55 B 
12:51 1.47 P 
19:37 0.46 B

MareasVida Social

El Club de Jardines de La Serena invita a la 
comunidad a la charla sobre la flora nativa 
de las zonas áridas de las regiones de Ataca-
ma y Coquimbo, que ofrecerá Gina Arancio, 
curadora del Herbario de la Universidad de 
La Serena. La actividad se efectuará hoy, a las 
17:00 horas, en el Auditorio de la Biblioteca 
Regional Gabriela Mistral, Juan José Latorre 
782, La Serena. 

CHARLA FLORA NATIVA

AMOR: Compartir con las personas 
que le quieren hará que su alma 
se alimente de ese afecto que le 
demuestran. SALUD: Haga lo posible 
por controlar un poco su peso. DINE-
RO: Todo aquello que vaya en contra 
de sus valores debe ser rechazado. 
COLOR: Rojo. NÚMERO: 7.

AMOR: Cuando una relación está 
iniciando todo es color de rosas, 
pero con el tiempo se irán viendo 
las cosas. SALUD: Cuidado con 
esos dolores en la zona de la es-
palda, necesita descanso. DINERO: 
La espera valdrá la pena, pero no 
debe derrochar recursos. COLOR: 
Salmón. NÚMERO: 1.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: El bienestar de tu corazón 
es lo que importa y sus decisiones 
deben estar completamente orien-
tadas en ello. SALUD: Sobresaltarte le 
perjudica enormemente en la parte 
cardiaca. DINERO: Acertar en una 
inversión muchas veces es cosa de 
suerte. COLOR: Lila. NÚMERO: 13.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: Si toma la decisión de alejarse 
ahora le estará dejando el camino 
libre a esa otra persona. No pierda 
su oportunidad. SALUD: Su salud se 
mantendrá estable por hoy. DINERO: 
Le recomiendo que tenga sumo cui-
dado de ser víctima de los amigos de 
lo ajeno. COLOR: Ámbar. NÚMERO: 5.

AMOR: Julio ya está entrando 
en su recta final, por lo tanto, es 
importante que haga cosas para 
volver a encontrarse con el amor. 
SALUD: Haga cambios en su modo 
de vida para alargar sus expecta-
tivas. DINERO: Siéntase orgulloso/a 
ya que su esfuerzo le llevará muy 
lejos. COLOR: Café. NÚMERO: 2.

AMOR: Si se equivocó no debe 
recriminarte tanto, simplemente 
levante la cabeza, continúe con 
su vida y trate de no cometer los 
mismos errores. SALUD: La rabia no 
es buena cuando la salud esta algo 
deteriorada. DINERO: Afírmese en 
su puesto de trabajo. COLOR: Verde. 
NÚMERO: 3.

AMOR: Cuidado, ya que sus accio-
nes generan desconfianza en la 
otra persona. SALUD: Las crisis de 
angustia deben ser tratadas por 
profesionales competentes. Trate 
de buscar ayuda. DINERO: A la hora 
de gastar sus recursos debe ser 
más prudente. COLOR: Calipso. 
NÚMERO: 36.

AMOR: Tenga cuidado con pasar a 
llevar a su pareja sin darse cuenta, 
esto puede acarrearle problemas. 
SALUD: Trate de nutrirse más con 
los buenos deseos que le entregan 
sus amistades y familia. DINERO: 
Busque la independencia laboral, 
usted lo puede lograr. COLOR: Ma-
rrón. NÚMERO: 10.

AMOR: Si usted no busca nada 
serio debe decírselo a la otra 
persona desde un principio para 
que luego no le estén haciendo re-
criminaciones. SALUD: La salud no 
es un chiste. DINERO: En lo posible 
trate de evitar endeudarse más 
o sus finanzas no lo soportarán. 
COLOR: Naranjo. NÚMERO: 15.

AMOR: Reavivar el fuego de la 
pasión es algo que debe ser hecho 
por ambos. Puede que necesite 
hablar de esto con su pareja. SA-
LUD: Necesita buscar paz para su 
alma. DINERO: Puede darse algunos 
gustitos, pero siempre con mucha 
prudencia y pensando en el maña-
na. COLOR: Violeta. NÚMERO: 26.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: No tenga miedo de pre-
guntarle a esa persona cuáles 
son sus reales intenciones con 
usted. SALUD: No cometa impru-
dencias y menos cuando se trate 
de conducir un vehículo. DINERO: 
La economía es cíclica por lo 
tanto debe esperar a que llegue 
un buen momento. COLOR: Gris. 
NÚMERO: 12.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: Más cuidado ya que la otra 
persona puede tomarse muy en 
serio las cosas a diferencia de us-
ted. SALUD: Vamos, debe mejorar 
tu ánimo. Trate de distraerse si 
es posible. DINERO: No rechace 
la ayuda financiera que le estén 
ofreciendo. COLOR: Morado. NÚ-
MERO: 19.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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Hollywood en huelga
UNA MOVILIZACIÓN HISTÓRICA 

Miembros de SAG-AFTRA se manifiestan con seguidores de WGA frente a la sede de Netflix 
en Los Ángeles, California, este 14 de julio de 2023.

EFE

Actores famosos y guionistas de las principales 
producciones marchan en una histórica huelga conjunta 

para exigir mejoras en sus condiciones laborales, 
amenazando la continuidad de proyectos como “House of 
the Dragon”, “Blade”, “The Mandalorian”, “Stranger Things” 

o “Beetlejuice 2”.

Una crisis millonaria. Es lo que 
se espera que cause la huelga de 
guionistas, a la que ahora se su-
man los actores, que ha paralizado 
Hollywood con pérdidas estimadas 
en 27 millones de dólares diarios. 
Pero, ¿a qué se debe esta decisión 
histórica de los sindicatos? ¿Y qué 
series y películas se ven afectadas? 
Hay mucho que contar sobre ello.

ERA DEL STREAMING

Desde que las plataformas de “strea-
ming” irrumpieron en la industria del 
cine y las series, revolucionaron el 
concepto que se tenía del consumo 
de este tipo de productos y, sobre 
todo, trastocaron la hegemonía de 
las televisiones tradicionales.

Y precisamente, los cambios que 
ha traído esta época de contenidos 
a la carta, es la que ha derivado en 
la situación actual. Porque los guio-
nistas suelen cobrar por episodio, 
pero las tarifas por capítulo estaban 
basadas en que contaban con hacer 
una media de 20 o 30 capítulos por 
temporada.

Ahora, los encargos son muchas 
veces para bloques de 8 o 10 epi-
sodios, debido a que las temporadas 
son más cortas al lanzarse todos los 
capítulos de golpe. Esto ha provocado 
que muchos guionistas tengan que 
intentar trabajar simultáneamente 
en varios proyectos en condiciones 
de tiempos incómodas.

Además, otra parte importante 
de sus ganancias eran las regalías 
cuando esos episodios se emitían de 
nuevo en la televisión, gracias a los 
ingresos, entre otros, de la publici-
dad. Pero ahora, las plataformas de 
“streaming” comen cada vez más 
terreno a las televisiones.

Y, ante la opacidad de los datos de 
audiencias de estas plataformas, este 
medio de obtención de beneficios se 
ha visto también mermado. Por eso, 
los guionistas quieren en general una 
subida de sus salarios mínimos y 
renegociar las condiciones de regalías.

Además, los guionistas quieren 
regular los “mini-rooms”, equipos 
que se contratan para escribir los 
guiones de una serie que todavía no 
ha sido aprobada, a los que tienen 
a bajo sueldo y, en muchos casos,  
despiden, una vez el proyecto se ha 
confirmado y va a desarrollarse de 
manera definitiva.

“El mundo tiene una idea equivo-
cada. Muchos no podemos ni pagar 

el alquiler”, ha dicho Justin Halpern, 
guionista de “Abbott Elementary” y 
miembro del sindicato de guionistas 
de cine y televisión, Writers Guild of 
America (WGA), en un comunicado. 

DE LOS GUIONISTAS 
A LOS ACTORES

Por ello, iniciaron unas negociacio-
nes con la Alliance of Motion Picture 
and Television Producers (AMPTP), 
la mayor coalición de productores, 
exigiendo cambios y mejoras en sus 
condiciones laborales.

Al no llegar a un acuerdo, la WGA 
convocó una huelga y cesaron su 
actividad del 2 de mayo, saliendo 
a las calles a protestar. Esto quiere 
decir que desde esa fecha no se 
han escrito nuevos guiones, ni se 
han hecho cambios en los que ya 
estaban entregados.

Sin embargo, los más de dos meses 
que han pasado desde entonces no 
parecen haber hecho mella en la 
AMPTP, ya que según habría dicho 
un ejecutivo a Deadline, “el objetivo 
final es que las cosas se alarguen 
hasta que los miembros del sindicato 
empiecen a tener problemas para 

mantener sus casas”.
Pero la AMPTP tiene ahora un nuevo 

frente abierto: los actores también 
han decidido secundar la huelga y 
unirse a ella, exigiendo igualmente 
mejora en las regalías y condiciones 
laborales, además de regular el papel 
de la Inteligencia Artificial (con la 
que podrían incluso reemplazar a 
los intérpretes pagándoles tan sólo 
algunas grabaciones y dejando que 
la IA haga el resto). 

Al menos, así lo consideran desde 
su sindicato, Screen Actors Guild – 
American Federation of Television 
and Radio Artists (SAG–AFTRA). 
Y son muchos actores famosos los 
que han firmado una carta conjunta 
apoyando esta huelga o han acudi-
do a las manifestaciones: Jennifer 
Lawrence, Rami Malek, Eva Longoria, 
Sean Astin, Kevin Bacon o Meryl 
Streep.

Algunos han sido tajantes, como 
Susan Sarandon: “Estoy aquí con-
tra la codicia que los estudios han 
demostrado, pone muy difícil la vida 
de mucha gente”, dijo a los medios 
durante una de las marchas, mani-
festándose como una más.

Esto interrumpe los rodajes de las 

series y películas que sí disponían 
de sus guiones, y además paraliza 
eventos promocionales como pre-
mieres y entrevistas, lo que ha hecho 
que se vean afectadas también 
películas que ya fueron estrenadas, 
como “Barbie” u “Oppenheimer”.

 

SERIES Y PELÍCULAS AFECTADAS

Una huelga conjunta entre guio-
nistas y actores no se daba desde 
1960, ya que desde entonces las han 
tenido por separado. De hecho, los 
actores no se ponían en huelga desde 
los años 80, aunque los guionistas 
sí lo hicieron, por ejemplo, en 2007.

Como consecuencia de esto, hay 
varias series que van a verse afec-
tadas y cuyas próximas temporadas 
van a ver pospuestas, algunas por 
falta de guion y otras por el paro 
de sus intérpretes. A continuación, 
algunos títulos.

 “Abbott Elementary” (temporada 
3, ABC), “American Dad” (temporada 
20, TBS), “American Horror Story: 
Delicate” (FX),  “Andor” (temporada 
2, Disney+), “Bad Sisters” (tem-
porada 2, Apple TV+) “Big Mouth” 
(temporada 8, Netflix), “Cobra Kai”, 
(temporada 6, Netflix), “Daredevil: 
Born Again” (Disney+). 

“Evil” (Paramount+), “Family Guy” 
(temporada 22, Fox), “House of the 
Dragon” (temporada 2, HBO), “Hacks” 
(temporada 3, HBO), “Industry” 
(temporada 3, HBO) “Loot” (tem-
porada 2, Apple TV+), “Severance” 
(Apple TV+), “Stranger Things” 
(temporada, Netflix). 

“The Last of Us” (temporada 
2, HBO), “The Lord of the Rings: 
The Rings of Power” (tempora-
da 2, Amazon Prime Video), “The 
Mandalorian” (temporada 4, Disney+), 
“Yellowjackets” (temporada 3, 
Showtime).

Además, la huelga también afecta 
a proyectos que estaban por empe-
zar, como la esperada secuela de 
“Bettlejuice” de Tim Burton y la de 
“Gladiator”, y la serie de “The day of 
the Jackal” que iba a protagonizar 
Eddie Redmayne. 

Otros estrenos en peligro serían 
“A Haunting In Venice” “Deadpool 
3”, “Haunted Mansion”, “Teenage 
Mutant Ninja Turtles” o “Wicked”. 
Incluso la nueva película de “Blade”, 
de Marvel Studios, ha visto paralizada 
su preproducción.

En definitiva, todavía está por ver 
cuánto durará esta situación y si 
habrá algún acuerdo, pero, por el 
momento, prepárense por si acaso 
su serie favorita no estrena tempo-
rada y deben conformarse con las 
reposiciones y películas de antaño.

Efe / Internacional

@eldia_cl
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